
Онлайн-риски 
переходят 
границы
Иностранные магазины 
могут разделить 
издержки с российскими 
покупателями

Российский экспортный центр 
(РЭЦ) предлагает Минэкономи-
ки еще раз взвесить риски, ко-
торые могут возникнуть при ре-
гулировании трансграничной 
интернет-торговли. В частности, 
понижение порога беспошлин-
ного ввоза товаров, приобретен-
ных в иностранных онлайн-мага-
зинах, чревато повышением цен 
для россиян и ухудшением отно-
шений российских экспортеров 
и глобальных торговых площа-
док вроде китайской AliExpress 
и американской eBay.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо управляющего директора по 
реализации приоритетных проек-
тов РЭЦ Михаила Мамонова дирек-
тору департамента развития мало-
го и среднего бизнеса Минэкономи-
ки Максиму Паршину. При рассмо-
трении предложений, связанных 
с ужесточением условий деятель-
ности в России иностранных компа-
ний, следует учитывать возможные 
негативные последствия такого ро-
да решений, сообщает господин Ма-
монов. В противном случае зарубеж-
ные игроки перенесут финансовую 
нагрузку на конечных покупателей, 
то есть российских граждан.

Речь идет о предложении сни-
зить порог беспошлинного ввоза ин-
тернет-покупок, передал 

”
Ъ“ генди-

ректор РЭЦ Петр Фрадков. Покуп-
ки в зарубежных интернет-магази-
нах до €1 тыс. и весом до 31 кг в ме-
сяц сейчас не облагаются пошли-
ной. Дискуссия о снижении лими-
та ведется уже не первый год, и вес-
ной Федеральная таможенная служ-
ба снова предложила Минфину сни-
зить беспошлинный лимит до €22. 
«Такое решение, безусловно, ударит 
по ключевым зарубежным игрокам 
российского рынка онлайн-ритей-
ла (Alibaba, JD.com, Amazon и дру-
гим),— считает Петр Фрадков.— Мы 
не выступаем адвокатами иностран-
ных площадок электронной торгов-
ли, но отмечу, что те дополнитель-
ные издержки, которые возникнут 
у зарубежных компаний, будут пере-
ложены на наших же потребителей».
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Период полурасклада
Приход Сергея Кириенко в АП открывает череду кадровых назначений

Президент Владимир Путин 
 поставил точку в вопросе о том, 
кто будет в ближайшие годы ку-
рировать вопросы внутренней 
политики в РФ. В день перво-
го заседания Госдумы седьмо-
го созыва был подписан указ 
о назначении на пост перво-
го заместителя руководите-
ля Администрации президента 
(АП) гендиректора «Росатома» 
Сергея Кириенко. Другим ука-
зом от своей работы в Крем-
ле был освобожден Вячеслав 
Володин — незадолго до того, 
как депутаты 404 голосами из-
брали его на пост спикера Гос-
думы. На Старой площади и на 
Охотном Ряду ожидают струк-
турных и кадровых изменений.

404 без ошибки
Сообщение о смене куратора вну-
триполитического блока АП было 
обнародовано Кремлем в 13:10 — 
еще до того, как депутаты Государ-
ственной думы после «вводной ча-
сти» первого заседания Госдумы 
седьмого созыва (см. материал на 
стр. 2) успели снова собраться в за-
ле и избрать спикера палаты. Го-
лосование стало продолжением 
процедурной операции по назна-
чению Вячеслава Володина, кото-
рый лишь на какое-то время остал-
ся в качестве простого депутата: по 
давно обнародованному предложе-
нию президента поддержать кан-
дидатуру Володина согласились 
в «Единой России», ЛДПР и «Спра-
ведливой России». «За» проголосо-
вали 404 депутата. 

По словам источника 
”
Ъ“, близко-

го к АП, решение о назначении Сер-
гея Кириенко куратором внутрипо-
литического блока Кремля принима-
лось без каких-либо предваритель-
ных консультаций с правительст-
вом. О грядущем назначении не бы-
ло известно и вице-премьеру Дмит-
рию Рогозину, отвечающему в Бе-
лом доме за атомную отрасль. Собе-
седник 

”
Ъ“ объясняет это тем, что от-

бором преемника Вячеслава Володи-

на занимался лично Владимир Пу-
тин, а способности господина Кири-
енко ему были «давно и хорошо зна-
комы»: «особой нужды в советах не 
было». У президента «уверенность 
в кадре скорее личная», заявил гла-
ва фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов. Это связано 

с опытом «совместной работы, при 
том, что Кириенко одно время был 
выше Владимира Путина по ран-
гу (см. стр.4 )», напоминает эксперт. 
«С Кириенко ревностных моментов 
не возникало — он сразу себя пози-
ционировал как подчиненный, госу-
дарственный служащий и даже в 

”
Ро-

сатоме“ в большей степени продви-
гал компанию, чем себя»,— говорит 
господин Виноградов.

Фамилия главы «Росатома» Сер-
гея Кириенко прозвучала среди 

кандидатов на замену Вячеслава 
Володина в Кремле после подведе-
ния итогов выборов (24 сентября об 
этом сообщил РБК). Список претен-
дентов, которых называли источ-
ники, был обширен: называли на-
чальника управления обществен-
ных проектов АП Павла Зенькови-
ча, губернатора Подмосковья Анд-
рея Воробьева и гендиректора ВГ-
ТРК Олега Добродеева, вице-премь-
ера по оборонке Дмитрия Рогози-
на, секретаря Общественной пала-
ты и сопредседателя ОНФ Алексан-
дра Бречалова, куратором которых 
был господин Володин. Источники 

”
Ъ“ не исключали назначения гла-

вы управления по вопросам госу-
дарственной службы и кадров Ан-
тона Федорова. «2016 год отличается 
тем, что предварительные 

”
сливы“ 

не являются способом остановить 
назначение или увольнение,— го-
ворит Михаил Виноградов.— В мо-
ду вошли заранее анонсированные 
кадровые решения вроде случив-
шейся отставки Астахова». Исклю-
чения есть, к примеру, замена гла-
вы АП Сергея Иванова на Антона 
Вайно никак не «анонсировалась».

Перегруппировка сил
Сергею Кириенко предстоит встро-
иться в работу федерального кура-
тора внутренней политики, после 
того как пять лет ей занимался Вя-
чеслав Володин. Уход с должности 
первого замглавы АП его предше-
ственника Владислава Суркова 
обернулся постепенными кадро-
выми переменами в УВП.

Новый первый замглавы АП 
на Старой площади вчера побы-
вать не успел. В его окружении от-
метили, что не выступают за сроч-
ные кадровые решения: в УВП «по-
ка без изменений», а дальше «бу-
дет видно». Вчера господин Кири-
енко сосредоточился на передаче 
дел в корпорации. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к АП, считает, что преж-
няя должность была более ком-
фортной для господина Кириен-
ко, а новую можно рассматривать 
«как транзитную», особенно с уче-
том возможного перераспределе-
ния полномочий и реформы, кото-
рую может провести в АП ее новый 
глава Антон Вайно. 
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Сергею Кириенко придется 
вспомнить, как работается 
кремлевскому чиновнику   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА

Без соли давности
Украина наращивает поставки  
перед запретом

Украинские производители соли осно-
вательно подготовились к предстояще-
му с 1 ноября запрету ее импорта в Рос-
сию. Только в августе отгрузки выросли 
в 2,5 раза, а за последние три  месяца — 
1,5 раза. Причем поставщики наращи-
вают ввоз не только пищевой соли, 
но и технической, высокая потребность 
в которой появится лишь ближе к зиме, 
когда выпадет снег.

В июле—сентябре поставки соли с Укра-
ины увеличились на 49,5% по сравнению 
с аналогичным периодом 2015 года, сле-
дует из материалов ассоциации произво-
дителей и поставщиков продовольствен-
ных товаров «Руспродсоюз». По ее данным, 
за последние три месяца поставки тех-
нической соли выросли на 29,6%, пище-
вой — на 100%. Пиковым месяцем по при-
росту поставок технической и пищевой со-
ли стал август, когда отгрузки выросли на 
159% в сравнении с августом 2015 года, от-
мечают в «Руспродсоюзе». В июле и сентя-
бре поставки выросли на 46% и 21% соот-

ветственно. Всего в июле—августе в Рос-
сию с Украины было ввезено 312 тыс. тонн 
соли, из которых 256 тыс. тонн — техниче-
ская, 47 тыс. тонн — пищевая, подсчитали 
в «Руспродсоюзе».

• За восемь месяцев общий объем  соляного 
импорта составил 1,2 млн тонн, или 36% 
российского рынка. Доля Украины в импорт-
ных поставках — 34%, на всем рынке — 12%. 
В целом российский рынок в январе—августе 
вырос на 3,2%, до 3,4 млн тонн. По данным 
ФТС, в 2015 году в Россию было ввезено 1,7 млн 
тонн соли на $83,1 млн. Около 50% поставок 
пришлось на Украину (864,2 тыс. тонн), вто-
рой по объему импорта стала Белоруссия 
(646,3 тыс. тонн).
Помимо украинских поставщиков в по-

следние три месяца активизировались 
производители из Германии и Нидерлан-
дов, рассказал 

”
Ъ“ зампред правления «Ру-

спродсоюза» Дмитрий Леонов, не называя 
конкретных цифр.
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Налог на ничье
Неоформленную недвижимость  
зовут на помощь бюджету

Правительство намерено продолжить 
борьбу с убыточной для бюджета пра-
ктикой, когда граждане не оформляют 
в собственность здания на своих участ-
ках. Минфин в «Основных направлениях 
налоговой политики на 2017–2019 годы» 
предлагает обложить такие  постройки 
налогом. В кадастре недвижимости 
(ГКН) не указаны правообладатели 38% 
зданий — но перспективы взимания та-
кого налога туманны: платить его может 
только собственник, и как решить эту 
проблему, власти пока не знают.

Минфин предлагает взимать налог на иму-
щество с владельцев земли, поставивших зда-
ние на кадастровый учет, но не оформивших 
право собственности на него. Идея содержит-
ся в опубликованном вчера проекте «Основных 
направлений налоговой политики на 2017–
2019 годы» (подробно 

”
Ъ“ писал о нем вчера). 

Сейчас без регистрации права собственности 
начислять налог нельзя, до завершения строи-
тельства строение не считается имуществом, 
а регулирование сроков стройки невозможно.

От регистрации прав собственности на 
недвижимость по этой схеме уклоняется 
значительное число граждан — как сообщи-
ли 

”
Ъ“ в Минэкономики, на 4,4 млн участ-

ков, выделенных физлицам для индивиду-
ального жилищного строительства (ИЖС), 
нет зарегистрированных зданий. Компании 
избегают регистрации построек реже — та-
кая проблема выявлена на 57,7 тыс. участков 
юрлиц для жилищного строительства и на 
141,2 тыс. участков для ИЖС. «Под жилищ-
ное строительство выделяется около 10% 
экономически активной территории РФ, 
16,5 млн га. Их неиспользование приводит 
к дефициту земли под жилую застройку в от-
дельных регионах»,— обеспокоены в Мин-
экономики.

В Росреестре 
”
Ъ“ сообщили, что в начале 

года доля объектов капстроительства, в от-
ношении которых в ГКН нет данных о пра-
вообладателях (включая временные объек-
ты), составляла 38%.
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ИЗОТОП СЕРГЕЯ КИРИЕНКО
Н О В Ы М  ГЛ А В О Й  « Р О С АТ О М А »  С ТА Л  А Л Е КС Е Й  Л И Х АЧ Е В

В «Росатоме» Сергея Кириенко сме-
нил первый замглавы Минэкономи-
ки Алексей Лихачев, они знакомы 
еще по временам комсомольской 
карьеры в Горьком. Преемник в по-
следние годы почти не сталкивался 
по работе с атомной отраслью, 
но после длительного курирова-
ния внешней торговли ему могут 
быть близки вопросы зарубежной 
экспансии «Росатома». При этом, 
по данным ”Ъ“, сам Сергей Кириен-
ко сохранит влияние в отрасли.

Вчера Владимир Путин подписал 
указ о назначении первого заместителя 
министра экономики Алексея Лихачева 
гендиректором «Росатома» и ввел его 
в наблюдательный совет госкорпорации. 

Господин Кириенко свое кресло в наб
совете также сохранил.

Более того, источники ”Ъ“, знакомые 
с ситуацией, до позднего вечера ожидали 
появления еще одного указа президен
та — о назначении Сергея Кириенко 
председателем набсовета «Росатома». 
Сейчас эту должность занимает эксспи
кер Госдумы, эксглава МВД, полпред РФ 
в контактной группе по урегулированию 
ситуации на Украине Борис Грызлов. 
Дефакто еще одно назначение господина 
Кириенко подтвердило бы, что «с точки 
зрения президента он остается ответст
венным за атомную отрасль», пояснял 
один из собеседников ”Ъ“. В «Росатоме» 
возможность такого развития 
событий не комментируют.

Подписной  
индекс 50060
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5 октября президент России Владимир 
Путин приехал на первое заседание Гос-
думы седьмого созыва, а специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИ-
КОВ испробовал в этот день на Охотном 
Ряду все, что там было: от бутербродов 
с салом до испепеляющих признаний 
Жореса Алферова, и понял: эта Дума 
 будет в таком же рабочем состоянии, 
как и предыдущие.

Где можно выяснить, чем живет любая ор-
ганизация? Либо в курилке, либо в буфете. Я 
пошел в буфет (на самом деле просто потому, 
что хотелось есть, а не курить).

Сосиски, бутерброды с салом… И нет ни-
какой возможности удержаться… Или все-
таки не стоит?.. Нет, заказал. Впрочем, соси-
ски тут же, конечно, и закончились.

— Да я сейчас… Одна минута — и сварят-
ся! — разволновалась буфетчица, немоло-
дая и бойкая дама.— В кастрюле ж — 90 гра-
дусов! Просто наши депутаты не любят, ког-
да сосиски долго в воде лежат! И я одобряю! 
(«В каком чтении?» — чуть не спросил я, но 
спохватился: не надо тиражировать пош-
лости…) Они говорят, что сосиски должны 
быть сочными, а не отсыревшими! Так что я 
по чуть-чуть и подкладываю…

Я понял, что уж в чем-чем, а в сосисках де-
путаты разбираются. И что она не признала 
во мне своего, то есть депутата. А могла бы 
— например, я бы мог оказаться из нового 
созыва… То есть взгляд-то у нее был, конеч-
но, наметанный… Ну какой же я, в самом де-
ле, депутат…

— И бутерброд с салом? — переспросила 
она.— О-очень вкусный! Вам порезать?

— Что порезать? — я не понял.
— Бутерброд порезать? — терпеливо про-

изнесла она.— Наши режут.
— Ну давайте,— неуверенно сказал я.— 

На две части.
— На две? — с недоумением переспроси-

ла она.— Наши на четыре режут.
Я начал лихорадочно соображать и вдруг 

понял, что они, наверное, не могут сало-то 
разгрызть. Не все с молодыми-то зубами. А 
рисковать не хотят. А сало любят.

— Не знаю,— вдруг задумалась она,— ка-
кие новые-то будут… Еще не заходят. Пер-
вый день сегодня только…

— В смысле,— сказал я,— захотят ли по-
лежавшие сосиски от свежих отличать?

— Да нет,— вздохнула она.— Какие зако-
ны примут. Жизнь-то тяжелая какая стала…

На лестнице я увидел депутата нового со-
зыва Евгения Ревенко. Он беседовал с одним 
телекорреспондентом — с телеканала «Рос-
сия», конечно. Не отрезал еще пуповину-то…

Я поинтересовался, как он себя чувствует 
в этот первый день работы Госдумы.

— Вот жена меня сегодня об этом же спро-
сила,— вздохнул он,— когда я перед зерка-
лом галстук завязывал да пиджак надевал… 
Да вот так и чувствую. Как 1 сентября. Забы-
тое ощущение, казалось бы. А именно так. 
Как первый день в школу идти…

Евгений Ревенко порадовал искрен-
ностью. Ладно, спросим то же самое через 
 годик…

Мимо прошла депутат Наталья Поклон-
ская. По обе стороны от нее шли два моло-
дых человека. Лица их были слишком сосре-
доточены, чтобы считать их выражения ди-
летантскими.

Но надо же, позже выяснилось, что оба то-
же депутаты… От Крыма, видимо…

Между тем у самой Натальи Поклонской 
выражение лица было, напротив, сентимен-
тальным и мечтательным. Она, похоже, ви-
тала в облаках (где-то там, в районе Бога, в ко-
торого она, кажется, искренне верит). И ат-
мосфера эта… Госдумы Российской Федера-
ции… Коридоры с такими исшарканными, 
местами вытертыми, кажется, до дыр крас-
ными коврами… Ах, какие ноги по ним хо-
дили… Мраморные лестницы… Ну конеч-
но, искусственного мрамора, зато не к чему 
придраться либералам… Атмосфера, по всей 
видимости, производила на нее неизглади-
мое впечатление. Разве могла она, простая 
евпаторийская девушка, еще пару лет назад 
даже предполагать…

В это время в зале Госдумы собрались уже 
почти все. Вся жизнь тут кружилась так или 
иначе вокруг одного-единственного кресла. 
Это было кресло, конечно, спикера Вячесла-
ва Володина. Сейчас он стоял и увлеченно, а 
то и самозабвенно разговаривал с Александ-
ром Карелиным. Я сначала подумал, что по-
нятно, разумеется, почему он поближе дер-
жится к великому борцу. Но потом понял, 
что на самом деле у них просто кресла рядом 
(и сидеть рядом с Карелиным ведь не очень 
удобно: тесновато…).

Довольно скоро к нему выстроилась 
просто-таки очередь из желающих так или 
иначе дать знать о себе. Он этого, конечно, 
не замечал, потому что тут работали про-

фессионалы: никто и виду не подавал, что 
только что глазами спросил у предыдуще-
го занявшего очередь, он ли крайний. Каж-
дый из них просто стоял рядом или побли-
зости, но как только господин Володин за-
канчивал здороваться с одним, к нему тут 
же подходил другой… И не дай Бог кто-то 
тут сунулся бы без очереди… Все не сегод-
ня занимали…

Зрелище это было увлекательное (я на-
блюдал за ним с балкона, так что вся дис-
позиция была как на ладони…). И все-таки 
один человек презирал правила. Это была, 
да, депутат Ирина Яровая. Подошла, да и все. 
С каким-то пакетом (шутка).

Дождался своей очереди и Леонид Слуц-
кий из ЛДПР, и они несколько минут что-то 
оживленно обсуждали. А вот Вячеслав Нико-
нов (из «Единой», между прочим, «России») 
так и не дождался… А может, уже и не зани-
мал. Потому что по всем признакам кресло 
председателя комитета по международным 
делам так и отойдет господину Слуцкому 
(особенно после недавней встречи руковод-
ства фракций с Владимиром Путиным, кото-
рый после бури и натиска Владимира Жири-
новского высказался в направлении госпо-
дина Слуцкого…).

Я обратил внимание, с каким интересом 
некоторые депутаты приникли к монито-
рам, которые были на рабочем месте у каж-
дого из них. Они всматривались в них, каза-
лось, с какой-то тревогой… Оказалось, что за 
лето мониторы сменились: стали больше и 
тоньше; и клавиатура другая… Так что кто-то 
из прежнего созыва чувствовал себя сильно 
не в своей тарелке. Действительно, только 
все бросишь, все государственные дела, и на-
ляжешь на компьютерную матчасть, только 
освоишься в новой реальности и научишься, 
хоть более или менее, хоть чуть-чуть, хоть из-
далека, ею пользоваться, а она уже опять из-
менилась до неузнаваемости, и давай, начи-
най с самого начала… Ах ты, да ведь и про-
грамму новую поставили… Да зачем же все 
это?! Сколько можно издеваться над людь-
ми?.. Да ладно бы над людьми… Над народ-
ными, …, избранниками…

Но вот появился, с 18-минутным опозда-
нием (А как без этого?.. Решили бы, что двой-
ник…), и Владимир Путин в сопровождении 
старейшего депутата Госдумы Жореса Алфе-
рова, который и должен был открыть заседа-
ние, а также представителей фракций Вален-
тины Терешковой, Владимира Жириновско-
го и Галины Хованской.

Владимир Жириновский при этом не 
только успел войти и занять место в прези-
диуме сам, но и приветствовал президента 
бурными аплодисментами в высоко подня-
тых руках…

Жорес Алферов, представляющий КПРФ, 
безусловно, склонен к демонстрации своих 
чувств. По тому, как он говорил, было совер-
шенно ясно, что если кто-то и должен был 
открывать первое заседание Госдумы ново-
го созыва, так это, конечно, только он, Жо-
рес Иванович Алферов… Даже если бы он и 
не был старейшиной цеха… Человек был на 
своем месте.

Не спеша он рассказал депутатам и пре-
зиденту, какие книжки читал в детстве («Де-
сятилетним мальчиком я прочитал замеча-
тельную книгу Вениамина Каверина 

”
Два 

капитана“ и всю последующую жизнь сле-
дую принципу ее главного героя Сани Гри-
горьева: 

”
Бороться и искать, найти и не сда-

ваться…“») и какие стихи.
— Я хочу,— со странной мечтательностью 

в голосе (Что позволено Наталье Поклон-
ской, то не позволено, в конце концов, депу-
тату шести подряд созывов… Или позволе-
но…— А. К.) прочитать вам по этому пово-
ду очень короткую выдержку из стихов мое-
го любимого поэта Владимира Маяковского.

Жорес Алферов оговорился, что ему при-
шлось изменить одно слово, и произнес при 
этом не очень объяснимую с точки здраво-
го смысла фразу: «Но я верю, что у нас будет 
право на такую замену».

Стихи оказались до зубной боли знако-
мыми (вряд ли стоило так заводиться имен-
но из-за них):

Я волком бы выгрыз бюрократизм.
К мандатам почтения нету.
К любым чертям с матерями катись 
Любая бумажка. Но эту…
Я достаю из широких штанин
Дубликатом бесценного груза.
Читайте, завидуйте, я — гражданин
Российского Союза!
Достал и продемонстрировал он при этом 

не паспорт, а удостоверение депутата Госду-
мы, а сама замена слова вышла неуклюжей и 
трогательной. Но ведь цитируем (а разве это 
не главное?)!

Перед тем как зазвучал российский 
гимн, некоторые депутаты уже встали. 
Слишком уж давно они ходят в Государст-
венную думу, и регламент ее первого засе-
дания сидит у них уже, видимо, в печени 
(как и много другого).

Многие старались петь, и у некоторых 
даже получалось. А депутат Виталий Ми-
лонов, я обратил внимание, исполнял в ка-
кой-то момент уже как любимую застоль-
ную — полуприкрыв глаза и раскачиваясь 
в такт словам…

И только когда все встали, я обратил вни-
мание на то, что мужчины в зале все, конеч-
но, в черноватых костюмах, а дамы — за ред-
ким исключением поголовно в синем (види-
мо, решили, что синий цвет — это и аккурат-
но, и не совсем уж формально…). И только 
одна из них, где-то там, в третьем ряду, ока-
залась в невиданного цвета платье. Она то-
же, безусловно, долго и, наверное, мучитель-

но думала над тем, что ей надеть, и нашла. В 
платье преобладал блестящий зеленый, а в 
остальном ей удалось собрать на небольшом 
в сущности клочке материи все существую-
щие на сегодняшний день цвета…

Жорес Алферов дал слово президенту, на-
звав его «приглашаю Владимира Владими-
ровича». А чего, и правда, церемониться с та-
кими своими…

Владимир Путин заверил:
— Вы всегда можете рассчитывать и на 

поддержку президента, на мою поддержку, 
и на самое тесное взаимодействие с прави-
тельством Российской Федерации…

Получилось, что президент и Владимир 
Путин — это все-таки два разных человека, и 
всегда можно сказать, что обратились за под-
держкой не совсем по адресу…

Наверное, для исполнения наказов, из-
ложенных в приветственном слове, в Госду-
ме издадут маленькую, но все-таки брошюр-
ку, где все будет и о приоритетных проектах, 
которым необходимо обеспечить законода-
тельное сопровождение, а также предусмо-
треть при работе над бюджетом их финанси-
рование… И об отстаивании позиций стра-
ны на международной арене… И о заботе 
об образовании и здравоохранении… И кто 
сказал, что такая брошюрка не нужна?

Владимир Путин, цитируя, разумеется, 
Петра Столыпина, произнес и актуальное: 
о том, что каждая страна имеет право быть 
сильной. То есть высказался все-таки и на 
злобу дня.

Интересно, что не все депутаты слушали 
президента так внимательно, как этого за-
служивает сегодняшняя обстановка. Напри-
мер, одна женщина все время отвлекалась 
сама и отвлекала своего соседа. Она без кон-
ца подсовывала ему свой телефон: похоже, 
она успела что-то наснимать за это время, и 
оно ей настолько нравилось, что она не мо-
гла мириться с этим в одиночестве… Впро-
чем, при первых звуках аплодисментов пре-
зиденту она, не поворачивая головы в его 
сторону и не отрываясь от телефона, а толь-
ко на секунду положив его, начинала громче 
всех аплодировать…

Президент попрощался и уехал, и Вален-
тина Терешкова дала слово Жоресу Алферо-
ву. Круговорот людей на трибуне в этот день 
был, таким образом, небогатым.

— В условиях растущей международной 
изоляции!..— приступил Жорес Алферов.

Вот и началось, подумал я.
Госдума была в рабочем состоянии. 
— Вот когда я получал Нобелевскую пре-

мию в 2000 году…— с удовольствием вспо-
минал Жорес Алферов (не с этого ли начи-
нается любое его выступление? — А. К.),— 

компания ВВС проводит обычно круглый 
стол с новыми лауреатами, и мой сосед сле-
ва, профессор Школы мировой экономики 
Чикагского университета Джеймс Хекман 
сказал такие слова…

— Опять он про это! — я услышал эти сло-
ва даже с балкона.— Да сколько можно!

Возмущался кто-то из сектора ЛДПР.
— Он сказал: «Во второй половине ХХ ве-

ка научно-технический прогресс полностью 
определялся соревнованием СССР и США. И 
сегодня очень жаль, что это соревнование за-
кончилось!..»

Депутат КПРФ оказался идейным.
Цитировал он и себя, выступавшего в Гос-

думе после вручения все той же Нобелев-
ской премии… И безусловно, будет цитиро-
вать того себя, который выступал тут сегод-
ня… Особенно вот это:

— Однажды в Германии я увидел, как ра-
бочий на штамповочном станке ставит ме-
талл под штамп, но чтобы включить станок, 
он обеими руками сзади нажимает на две 
кнопки сразу!

Я обрадовался: о, вот и про депутатские 
будни заговорил!.. И точно:

— Почему? Так он никогда не получит 
травму!...— продолжал Жорес Алферов.— 
Так вот и мы часто в нашей Думе. Если при-
шли предложения от вышестоящих органи-
заций (видимо, из Кремля, выше-то никто 
не стоит.— А. К.), тоже нажимаем две кноп-
ки сразу, в то время как мы должны дейст-
вительно детально обсуждать, решать, ка-
кие законы стоит принимать, а какие зако-
ны у нас лишние! В качестве примера — за-
кон, который превратил в клуб Российскую 
академию наук…

Вроде Жорес Алферов и правда загово-
рил вдруг по существу, и это отрадно было, 
а только все равно свел все сразу к своему та-
кому больному… Конечно, он, как и вся РАН, 
хотел жить так же безнаказанно, как рань-
ше… По-человечески понятно… Зря он с 
этой РАН начал. Такую песню испортил…

Владимир Жириновский был краток (та-
кой парадокс). Он пересказал тезисы, кото-
рыми оперировал в Кремле на встрече руко-
водства фракций с Владимиром Путиным, 
три России и троепартие, в котором должна 
жить Россия. Он заявил, что парламентариз-
му в России 1153 года и 27 созывов, и на этом 
успокоился.

Первого заснувшего депутата (а это как 
первый гол в первом матче нового чемпи-
оната России) я зафиксировал во время вы-
ступления представителя «Единой России» 
Валентины Терешковой. Этот немолодой 
человек в очках, с аккуратной седой бород-
кой спал прямо под балконом, и все, похо-
же, крепче и крепче. 

Валентина Терешкова в это время от име-
ни избирателей благодарила депутатов за 
доверие, которое те им оказали.

Жалко, что он не слышал. Порадовался 
бы за себя.

Вот и началось
Как приступила к своим хлопотам Дума нового созыва
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Изотоп Сергея Кириенко
Кандидатура господина 

Лихачева стала относитель-
но неожиданной: в слухах о 
том, кто сменит господина 
Кириенко в «Росатоме», цир-
кулировавших с конца сен-
тября, его имя не всплыва-
ло. Решение о назначении 
проводилось непросто: по 
словам источника 

”
Ъ“, близ-

кого к администрации пре-
зидента, господин Лихачев 
был не единственным кан-
дидатом: рассматривался и 
вариант назначения прези-
дента НИЦ «Курчатовский 
институт» (одна из немно-
гих структур отрасли за пре-
делами «Росатома») Михаила 
Ковальчука.

В итоге Алексей Лихачев 
устроил чиновников прави-
тельства и АП. Так, по дан-
ным 

”
Ъ“, его назначение под-

держал вице-премьер Дмит-
рий Рогозин, к ведению ко-
торого официально отнесе-
на атомная отрасль (они вза-
имодействовали в рамках 
межправкомиссий), канди-
датура не вызвала вопросов 
у помощника президента по 
экономическим вопросам 
Андрея Белоусова (господин 
Лихачев был его заместите-
лем в Минэкономики). Дру-
гой федеральный чиновник 
добавляет, что преемнику 
господина Кириенко доста-
лось «прекрасное наследст-
во», которое «не нужно зано-
во перелопачивать».

В целом для обеспечения 
преемственности управле-
ния отраслью Алексей Ли-
хачев выглядит вполне под-
ходящим кандидатом. По 
официальной биографии, с 

Сергеем Кириенко его пре-
емник знаком еще с кон-
ца 1980-х годов, когда они 
одновременно работали в 

Горьковском обкоме комсо-
мола. По словам чиновника 
аппарата правительства, го-
спода Лихачев и Кириенко 

поддерживают дружеские 
отношения более 20 лет.

Но формально с атомной 
отраслью до сих пор Алексея 

Лихачева связывало немно-
гое — место рождения в Ар-
замасе-75, одном из самых 
известных атомных «закры-
тых городов» (сейчас Саров), 
и недолгая работа в 1980-
х годах в оборонном НИИ в 
Горьком. Уже в 2010-х годах, 
курируя в Минэкономики 
внешнеэкономическую де-
ятельность (ВЭД), господин 
Лихачев эпизодически стал-
кивался с «Росатомом». Так, 
один из источников 

”
Ъ“ упо-

минает, что госкорпорация 
взаимодействовала с чинов-
ником по вопросу введения 
постов атташе по атомной от-
расли в посольствах и торг-
предствах РФ.

Еще один эпизод пере-
сечения карьер Сергея Ки-
риенко и Алексея Лихаче-
ва — это партия «Союз пра-
вых сил». Именно от СПС но-
вый глава «Росатома» вошел 
в Госдуму в 2000 году (затем 
уже в парламенте входил во 
фракцию «Единой России»). 
В том же году он стал сопред-
седателем Нижегородско-
го отделения СПС и упол-
номоченным по проведе-
нию президентской изби-
рательной кампании Вла-
димира Путина по области. 
В качестве депутата Госдумы 
господин Лихачев прини-
мал участие в переговорах о 
присоединении РФ к ВТО, в 
работе Комитета парламент-
ского сотрудничества «Рос-
сия—Европейский союз» и 
комиссии парламентского 
собрания Союза России и Бе-
лоруссии по экономической 
политике.

В 2007 году Алексей Лиха-
чев становится советником 
главы Минэкономики Эль-

виры Набиуллиной, через 
год он возглавил департа-
мент анализа и регулирова-
ния ВЭД, где занимался при-
ведением законодательства 
в соответствие нормам ВТО 
и реформой торгпредств. 
Дальнейшая его карьера так-
же полностью связана с те-
мой внешней торговли. В 
июле 2010 года он стал заме-
стителем министра эконо-
мики и главным переговор-
щиком от России в ВТО, отве-
чал за проведение торговых 
переговоров от РФ. Напри-
мер, по итогам переговоров 
с Вьетнамом под его руковод-
ством значительно увеличи-
лись поставки продукции по 
«секретному коду», а в каче-
стве допсоглашения к зоне 
свободной торговли россий-
ский бизнес получил особые 
преференции. Для «Росато-
ма», который в последние го-
ды декларировал активную 
экспансию за рубежом (стро-
ительство и сервис АЭС, по-
ставки топлива и т. д.), опыт 
переговорщика, получен-
ный Алексеем Лихачевым в 
Минэкономики, может ока-
заться полезным.

Новый первый замести-
тель министра экономики 
по состоянию на 22:30 5 октя-
бря назначен не был, источ-
ники 

”
Ъ“ в министерстве го-

ворили о том, что до должно-
сти господина Лихачева бу-
дет повышен кто-то из дей-
ствующих заместителей ми-
нистра, называя возможной 
кандидатурой Станислава 
Воскресенского.

Владимир Дзагуто, 
Алексей Шаповалов, 
Олег Сапожков,  
Иван Сафронов

Уже не сюрприз
Как Сергей Кириенко стал ветераном российской политики

Сергей Кириенко вошел в российскую 
политику молодым человеком, одна-
ко теперь его можно считать старожи-
лом. ”Ъ“ вспомнил основные вехи его 
карьеры.

Десантом из Нижнего
Сергея Кириенко в Москву в 1997 году при-
вез только что назначенный первый вице-
премьер Борис Немцов, бывший губерна-
тор Нижегородской области. Он, сразу по-
сле своего назначения, признавался, что Бо-
рис Ельцин позволил ему пригласить в Мо-
скву не более десяти своих людей — одним 
из них был как раз глава нижегородской 
компании «НОРСИ-ойл» Сергей Кириенко. 
В Нижний Новгород, тогда еще Горький, Ки-
риенко переехал после того, как окончил 
школу в Сочи. Он поступил на кораблестро-
ительный факультет Горьковского институ-
та инженеров водного транспорта, а после 
его окончания в 1984 году ушел на два года 
в армию, служил в полку ПВО под Николае-
вым на Украине. Его родители — Лариса Ки-
риенко и Владилен Израитель — к тому вре-
мени развелись, и Сергей взял фамилию ма-
тери. После армии он устроился мастером 
цеха на нижегородский завод «Красное Сор-
мово», немало удивив окружающих, и вско-
ре возглавил комсомольскую организацию 
предприятия. Интеллигентный молодой че-
ловек довольно скоро сумел вырасти до пер-
вого секретаря Горьковского обкома ВЛКСМ, 
а в 1990 году стал депутатом областного со-
вета народных депутатов. В конце 1980-х го-
дов он вместе с другими комсомольскими 
лидерами организовал многопрофильный 
Акционерный молодежный концерн (АМК) 
и в 1992 году стал его генеральным директо-
ром. Первое образование ему казалось недо-
статочным, и в начале 1990-х он прошел так-
же курс по специализации «Финансы и бан-
ковское дело» в Академии народного хозяй-
ства в Москве.

Молодой бизнесмен и молодой нижего-
родский губернатор быстро общий язык. В 
частности, назначение в НОРСИ состоялось 
именно потому, что господин Немцов сумел 
доказать премьер-министру Виктору Черно-
мырдину и председателю Госкомимущества 
Альфреду Коху, что Сергей Кириенко, имею-
щий опыт управления банком (был предсе-
дателем правления нижегородского банка 
«Гарантия»), сможет навести порядок и в неф-
тяной компании. Кириенко действительно 
неплохо справлялся, и уже в 1997 году его 
прочили в новые губернаторы Нижегород-
ской области — место как раз освободил Бо-
рис Немцов. Однако он стал сманивать го-
сподина Кириенко в Министерство топли-
ва и энергетики. Попытки сначала были без-
успешными, но господин Немцов умел на-
стоять на своем. 

Первый вице-премьер хотел сделать Сер-
гея Кириенко министром, но на это не был 
согласен Виктор Черномырдин. Господин 
Кириенко тоже не горел желанием занять 
кресло министра, признавая малый опыт ра-
боты в этой отрасли. В итоге господину Не-
мцову все же удалось пробить своему земля-
ку должность первого заместителя минист-
ра топлива и энергетики. Кресло министра 
занял сам Борис Немцов, однако, как счита-

ли многие, ведомством с самого начала ру-
ководил Сергей Кириенко. Когда осенью 
1997 года Борис Немцов вместе с Анатолием 
Чубайсом лишились министерских постов, 
господину Кириенко даже не пришлось пе-
реезжать — еще став замминистра, он сразу 
занял министерский кабинет.

Прыжок в Белый дом
Самым высоким постом в своей карьере — 
креслом главы правительства — Сергей Ки-
риенко был обязан концу политической ка-
рьеры Виктора Черномырдина. Премьер-ми-
нистр стал тяготить своей политической ак-
тивностью окружение Бориса Ельцина. Сам 
господин Черномырдин начал делать поли-
тические заявления, которые больше под-
ходили бы президенту. Борису Ельцину это 
понравиться не могло — и карьере премь-
ера вместе с его правительством в один мо-
мент настал конец. Сергей Кириенко был не 
единственным кандидатом. Однако Борис 
Ельцин был твердо намерен не допустить 
нового «синдрома Черномырдина»: он был 
уверен, что премьер должен заниматься ис-
ключительно экономикой и не лезть в поли-
тику. Господин Ельцин отзывался о Кириен-
ко как об «умном», «энергичном» человеке и 
«способном управленце», «не имеющем завя-
зок в Москве». Последнее его качество, оче-
видно, было президенту особенно по душе. 
Сергей Кириенко стал исполняющим обя-
занности премьера. Это было настолько нео-
жиданно, что к нему надолго прилипло про-
звище «киндер-сюрприз».

Первый вице-премьер Борис Немцов, со-
хранивший пост и в новом кабинете, был 
рад и с удовольствием позировал со старым 
товарищем перед телекамерами. Однако для 
контролировавшейся коммунистами Госду-
мы, которая должна была утвердить нового 
премьера, это вряд ли было аргументом за. 

«Тут у нас один молодой человек рвется 
в бой»,— сообщил Борис Ельцин, но в отно-
шениях с Госдумой новому премьеру при-
годились не боевые качества, а дипломати-
ческие способности. Борис Ельцин вносил 
его кандидатуру три раза, и два из них Госду-
ма отказывалась его утвердить. Но господин 
Ельцин так просто не сдавался: в ход пошли 
не только угрозы распустить парламент (по 
Конституции трехкратный отказ Думы вле-
чет за собой назначение новых выборов), но 
и сообщения о том, что народные избранни-
ки лишатся служебной жилплощади и каби-
нетов. С третьего раза Дума все же утверди-
ла премьера, депутаты остались при своем. 
Сам и. о. премьера агитировал за себя с уди-
вительной легкостью: обошел все фракции, 
не сделал ничего, что могло бы настроить де-
путатов еще сильнее против, и всем говорил 
то, что от него хотели услышать. Так Кириен-
ко в апреле 1998 года стал самым молодым 
премьером в истории России — ему было 35 
лет. Новый премьер приступил к подготов-
ке антикризинсной программы, которую, 
впрочем, Дума не приняла.

17 августа было объявлено о девальва-
ции рубля и 90-дневном дефолте России по 
внешним обязательствам. Благодаря этому 
совместному заявлению ЦБ и Минфина го-
сподин Кириенко вошел в историю как гла-
ва «дефолтного правительства». Сам он не 

любит это слово: «Во-первых, дефолта мы не 
объявляли. Юридически дефолт — это от-
каз платить по своим обязательствам, мы же 
сказали другое: сейчас заплатить не можем 
— что само по себе, конечно, мерзкое реше-
ние,— но через несколько лет долги обяза-
тельно отдадим». 

Через неделю после дефолта Сергей Ки-
риенко был отправлен в отставку. Это было 
громкое и показательное решение, но уже в 
октябре того же года Кириенко признавался, 
что Ельцин звал его обратно в правительст-
во в качестве первого вице-премьера. Были 
и другие предложения, но «если задача по-
дыскать мне тихое место, где я бы сидел и не 
высовывался — не хочу, неинтересно», при-
знавался господин Кириенко тогда в интер-
вью 

”
Ъ“. «Я себе цену знаю и без работы не 

останусь»,— не сомневался он.
Бывший премьер раскаивался в том, что 

согласился на, казалось, беспроигрышный 
вариант — заниматься экономикой во главе 
правительства, когда политические пробле-
мы президент берет на себя. «Я жалею о том, 
что не понял сразу необходимость полити-
ческой деятельности правительства. Я чест-
но начал построение экономической про-
граммы. Мне сказали: 

”
Политика — не твое 

дело“,— и я поверил,— рассказывал он.— 
Это была ошибка, ошибка грубая. Я это по-
нял месяца через два, к июню. С июля мы на-
чали пытаться ее исправить. Если бы начали 
раньше, то, может, и успели бы...».

Поход за голосами
В августе 1999 года было объявлено о проек-
те, который по политическим обстоятельст-
вам того времени не мог окончиться успеш-
но. Сергей Кириенко, Борис Немцов и Ири-
на Хакамада создали предвыборный блок 
«Союз правых сил». Одного имени бывшего 
премьера, с которым связывали события ав-
густа 1998 года, было бы достаточно для то-
го, чтобы объявить эту затею не слишком 
перспективной. Блок был подкреплен Его-
ром Гайдаром и Анатолием Чубайсом — по-
литиками с минусовым рейтингом. Одна-
ко новый союз и не пытался кого-то или что-
то прятать, напротив, в «правом манифесте» 
подчеркивалось преемственность кабинета 
Кириенко кабинету Гайдара и, наряду с при-
знанием допущенных ошибок, подчеркива-
лись достижения либералов. Правые во гла-
ве с господином Кириенко не оправдыва-
лись, а говорили о том, что «действовать на-
до было быстрей, решительней, последова-
тельней».

Смелость предвыборного документа ста-
ла прологом к дерзости в ходе избиратель-
ной кампании. Главной, пожалуй, стало 
выдвижение Сергея Кириенко кандидатом 
на пост мэра Москвы — впервые Юрию Луж-
кову была брошена перчатка непосредствен-
но на его территории. Считается, что эта бы-
ла первая кампания в России, в ходе которой 
активно использовались сетевые ресурсы.

За несколько дней до дня голосования 
Сергей Кириенко представил программу 
СПС стремительно набиравшему популяр-
ность премьер-министру Владимиру Пути-
ну. Встреча была тщательно зафиксирова-
на телеканалами и это стало отличным под-
тверждением главного лозунга СПС той по-

ры: «Кириенко в мэры, СПС в Думу, Путина 
— в президенты». Как минимум с СПС все 
получилось, в том числе и потому что агита-
ция за кандидата в мэры от блока существен-
но добавила правых голосов в столице. СПС 
в первый и последний раз пройдет в Думу, 
опередив «Яблоко». 

Внутри блока были достаточно сущест-
венные противоречия по поводу отноше-
ния к власти и ее политике, особенно в ча-
сти войны в Чечне. Сергей Кириенко, наря-
ду с Анатолием Чубайсом, был решитель-
ным сторонником альянса с властями. В наи-
большей степени противоречия проявились 
в начале 2000 года, когда надо было опреде-
ляться по вопросу о кандидате в президен-
ты. Чтобы сохранить единство, СПС не под-
держал ни участника блока, самарского гу-
бернатора Константина Титова, ни Владими-
ра Путина (на последнем варианте как раз и 
настаивали господа Чубайс и Кириенко).

Сергей Кириенко поддержал демарш в 
самом начале работы Думы, когда несколь-
ко фракций покинули зал пленарных засе-
даний, протестуя против того, что «Единст-
во» в союзе с КПРФ решило вопрос о думских 
должностях. Однако дни его в публичной по-
литике уже были сочтены: господину Кири-
енко был предложен пост полномочного 
представителя президента в Приволжском 
федеральном округе. Отказа не последовало.

Возвращение на Волгу
С Владимиром Путиным Сергей Кириенко 
был хорошо знаком: в книге «От первого ли-
ца. Разговоры с Владимиром Путиным» пре-
зидент вспоминал, что о назначении его ди-
ректором ФСБ ему сообщил именно Кириен-
ко. «Приезжаю в аэропорт — выходит Кири-
енко: 

”
Володя, привет! Я тебя поздравляю!“ Я 

говорю: 
”
С чем?“ А он: 

”
Указ подписан. Ты на-

значен директором ФСБ“. Ну спасибо, ребя-
та... Не могу сказать, что обрадовался»,— рас-
сказывал Владимир Путин.

Губернаторы приволжских регионов, уз-
нав о назначении полпредом Кириенко, об-
радовались: они ожидали увидеть в этом 
кресле чекиста или генерала, из которых 
был сформирован практически весь корпус 
полпредов. Президент Татарстана Минти-
мер Шаймиев даже назвал его «лучшим вы-
бором», какой мог сделать президент. Сер-
гей Кириенко тоже был доволен — в зону 
его полномочий попала Нижегородская об-
ласть, в которой он теперь уже мечтал стать 
губернатором — он уже готовился к борь-
бе с действующим главой Иваном Скляро-
вым, для чего даже создал собственный ме-
диахолдинг. Однако на выборы он не по-
шел, хватало и другой работы. На самом де-
ле это был самый сложный округ, потому 
что почти каждый руководитель входяще-
го в ПФО региона находился в оппозиции 
к федеральному центру. Впрочем, к концу 
2004 года это проблема была уже неактуаль-
на и в окружении полпреда давали понять, 
что он считает свои задачи в округе выпол-
ненными и ждет от президента «рокиров-
ки федерального уровня». Она последовала 
в 2005 году — Сергея Кириенко перевели в 
Росатом (см. стр. 4). 

Таисия Бекбулатова,  
Глеб Черкасов
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Алексею Лихачеву и в «Росатоме» придется использовать свой опыт переговоров  
с зарубежными партнерами  ФОТО  ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Владимир Дзагуто, 
редактор отдела бизнеса ”Ъ“

Атом так просто 
не отпускает

Переход первого замминистра эконо-
мики Алексея Лихачева на пост генди-
ректора «Росатома» и ожидавшееся всю 
среду объявление о назначении Сергея 
Кириенко главой набсовета госкорпо-
рации заметно меняют схему управле-
ния в атомной отрасли. Можно предпо-
ложить, что в верхних структурах влас-
ти РФ в лице господина Кириенко появ-
ляется куратор «Росатома».

До последнего времени в такой функ-
ции прямой необходимости не было: де-
ятельность госкорпорации — и общая 
стратегия, и конкретные направления 
работы — определялась менеджментом, 
то есть Сергеем Кириенко. Причем по-
чти всегда это выглядело как своего ро-
да «личный контракт» гендиректора «Ро-
сатома» с президентом Владимиром Пу-
тиным. Например, крупнейшая энерге-
тическая госкорпорация была в гораздо 
меньшей степени, чем любая другая го-
скомпания ТЭКа, подотчетна профиль-
ному Минэнерго или каким-либо иным 
правительственным ведомствам — от 
Минэкономики до ФАС. Формального 
куратора отрасли вице-премьера Дмит-
рия Рогозина тоже нельзя упрекнуть в 
попытках назойливо контролировать 
«хозяйство Кириенко».

Набсовет «Росатома», несмотря на на-
личие в его составе высокопоставлен-
ных чиновников, почти не присутство-
вал в публичном пространстве (хотя ре-
гулярно, как говорят в госкорпорации, 
проводил заседания, рассматривая все 
полагающиеся вопросы повестки). Бо-
лее того, если до 2012 года совет возглав-
лял первый вице-премьер Игорь Шува-
лов, что придавало этому органу управ-
ления весьма высокий статус, то затем 
на этот пост был поставлен Борис Грыз-
лов, уже не имевший к тому моменту 
никаких значимых государственных 
должностей.

Впрочем, каков бы ни был кадровый 
состав набсовета, внешний мир про-
должал оставаться в неведении, шли ли 
на заседаниях этого органа какие-либо 
сложные обсуждения и какие важные 
решения были приняты. Более того, по-
дозреваю, что о самом существовании 
в «Росатоме» набсовета значительная 
часть отрасли, возможно, даже не осве-
домлена. Как уже было сказано, для пу-
бличного пространства «Росатом» — это 
Сергей Кириенко, он собирал в госкор-
порацию остатки советского Минсред-
маша и российского Минатома-Росато-
ма, он ею и управлял, временами почти 
как государством в государстве.

В случае назначения Сергея Кири-
енко на пост главы набсовета госкор-
порации эта ситуация может, конечно, 
и сохраниться, ведь ничто не мешает 
первому заместителю главы АП сосре-
доточиться на своих непосредствен-
ных обязанностях куратора внутрен-
ней политики, дистанцировавшись от 
атомной отрасли.

Однако не исключена и принципи-
ально иная схема, когда бывший глава 
«Росатома» как минимум сохранит ин-
терес к тому, что происходит в госкор-
порации. Тогда роль набсовета может 
заметно вырасти, тем более что приме-
ры госкорпораций, где такой орган бо-
лее значим, есть. Вот тот же ВЭБ, где гла-
вой совета является премьер: тут хотя 
бы регулярно возникают ситуации, ког-
да участники процесса всерьез озабоче-
ны получением визы набсовета на том 
или ином решении. В атомной отрасли 
о подобном, кажется, никто до сих пор 
и не задумывался.

С другой стороны, если Сергей Кири-
енко действительно будет выступать те-
перь как куратор «Росатома», это может 
сильно упростить Алексею Лихачеву 
процесс вхождения в не самую простую 
отрасль. Общим местом в рассуждени-
ях о «наследстве Кириенко» является то, 
что госкорпорация в отличном состоя-
нии и основные проблемы уже решены 
или решаются. Подозреваю, что вокруг 
«Росатома» хватает как желающих полу-
чить хотя бы часть этого наследства, так 
и тех, кто хотел бы ограничить самосто-
ятельность нового топ-менеджера. Фигу-
ра господина Кириенко — это не самая 
плохая страховка от такого сценария.

Если, как ожидается, 
Сергей Кириенко по-
лучит должность главы 
набсовета «Росатома», 
это будет означать, что 
атомная отрасль полу-
чит нового куратора
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новости

Еще до определения кандидату-
ры нового куратора внутренней по-
литики источники 

”
Ъ“ говорили 

о предстоящих «точечных измене-
ниях» в структуре АП. По данным 

”
Ъ“, эти изменения как раз связа-

ны с работой подразделений, вхо-
дящих в зону ответственности пер-
вого замглавы АП, курирующего 
внутреннюю политику. Вчера близ-
кий к Кремлю источник заявил, что 
окончательный проект новой струк-
туры АП еще не готов, работа будет 
продолжаться «до выработки опти-
мального варианта».

Если говорить о кадровых вопро-
сах, Сергей Кириенко традиционно 
привлекает к сотрудничеству людей, 
с которыми работал на прежних ме-
стах. На одно из руководящих мест 
в АП под его началом, как писал 

”
Ъ“ 

29 сентября, может претендовать 
Александр Харичев — начальник 
управления по работе с регионами 
госкорпорации «Росатом». С господи-
ном Кириенко он знаком по работе 
в Приволжском полпредстве. Затем 
их карьеры разошлись, но в 2013 году 
господин Харичев вернулся в коман-
ду господина Кириенко в «Росатом». 
С 2006 по 2009 год господин Харичев 
занимал должность замначальника 
УВП и отвечал за работу с территори-
ями. Еще одним очень близким к го-
сподину Кириенко человеком, кото-
рый может войти в его команду в АП, 
собеседники 

”
Ъ“ в госструктурах на-

зывают главу Россотрудничества Лю-
бовь Глебову. Они знакомы еще по 
горьковскому ВЛКСМ. В Госдуме тре-
тьего созыва госпожа Глебова входи-
ла во фракцию СПС, руководил кото-
рой господин Кириенко. После его 
назначения полпредом президента 
в Приволжском федеральном округе 
она стала его заместителем (и остава-
лась им вплоть до перевода господи-
на Кириенко в «Росатом»).

Кроме того, собеседники 
”
Ъ“ в Гос-

думе напоминают, что нынешний ру-
ководитель аппарата Госдумы Джахан 
Поллыева возглавляла секретариат 
господина Кириенко в бытность его 
председателем правительства РФ. Вче-
ра собеседник 

”
Ъ“ в аппарате Госдумы 

сказал, что госпожа Поллыева пере-

ходит на новое место работы, офици-
ально об этом будет объявлено в бли-
жайшее время. Не исключены и пере-
движения по горизонтали в АП: на-
пример, обсуждается перемещение 
действующего начальника управле-
ния президента по вопросам госслуж-
бы и кадров Антона Федорова на пост 
главы УВП. Господин Федоров с 2011 
года работал в «Росатоме» советни-
ком Сергея Кириенко, позже возглав-
лял в корпорации управление по ра-
боте с регионами. В близкий круг Сер-
гея Кириенко входят так называемые 
методологи — сын основателя Мос-
ковского методологического кружка 
Георгия Щедровицкого Петр (совет-
ник главы «Росатома»), политтехно-
лог Ефим Островский. «Кадры, кото-
рые придут вместе с Кириенко, ска-
жут больше о новых подходах к вну-
тренней политике, чем любые декла-
рации. Это самое интересное»,— гово-
рит политолог Леонид Давыдов.

Нижняя палата ждет 
последних указов
Для руководства Госдумы предельно 
важно, какие кадровые решения в от-
ношении УВП будет принимать руко-
водство страны. Значительная часть 
функционала УВП составляет взаимо-
действие с Федеральным собранием 
и политическими партиями.

Госдуму седьмого созыва можно 
с уверенностью назвать Думой Вяче-
слава Володина — руководящие по-
сты в ней заняли близкие к нему лю-
ди. За несколько недель до его пере-
хода в Думу обновился состав испол-
кома «Единой России», в генсовет ку-
рировать регионы пришел Виктор 
Селиверстов, который был подчи-
ненным господина Володина в УВП. 
Это означает, что он не хотел бы сни-
жать свое влияние на Думу, партии 
и ОНФ (его представители также за-
няли ряд важных думских постов).

«Все будет зависеть от того, что Сер-
гей Кириенко захочет сделать со сво-
ей структурой. Если он оставит все 
так, как есть, управлять всем будет по-
прежнему Володин. Если внесет свои 
коррективы в управленческий пер-
сонал и несколько переформатирует 
структуру, то управлять будет он и ни-
кто другой»,— считает Андрей Коля-
дин, возглавлявший департамент ре-

гиональной политики в 2009–2010 го-
дах. Он ожидает «изменений в менед-
жменте управлений», по его словам, 
новый куратор внутренней политики 
предпочтет «разобраться во всем и не-
сти ответственность за результаты 
своего труда». Перестройка УВП мо-
жет прежде всего привести к возвра-
щению и усилению территориально-
го управления, считает господин Ко-
лядин. «Надеюсь, чаша весов по это-
му направлению склонится в сторо-
ну Александра Харичева»,— говорит 
он. Кроме того, по его словам, медий-

ное направление можно было бы рас-
ширить до идеологического. «У Кири-
енко целых два профи в этом направ-
лении — Сергей Новиков (глава де-
партамента коммуникаций 

”
Росато-

ма“.— 
”
Ъ“) и Петр Щедровицкий,— 

полагает господин Колядин.— Взаи-
модействие с Федеральным собрани-
ем, общественными организациями 
и проектами — это необходимо, но 
может без ущерба для окружающего 
бытия как трансформироваться в не-
что новое, так и остаться в том виде, 
в котором есть сейчас».

На Охотном Ряду также стоит ожи-
дать смены команды. Сам Вячеслав 
Володин после избрания спикером 
Госдумы заявил, что «вопросы, кто 
возглавит аппарат Госдумы, кто бу-
дет заместителем главы аппарата, 
все нужно обсуждать коллегиаль-
но». На вопрос 

”
Ъ“, планирует ли он 

забрать из управления президента 
по внутренней политике членов сво-
ей команды (главу УВП Татьяну Воро-
нову и нескольких ее заместителей), 
господин Володин сказал: «Они про-
фессионалы, которые работают на 

свою страну». Он также сказал 
”
Ъ“, 

что это вопрос нового руководителя 
(Сергея Кириенко), будет ли он с ни-
ми работать или нет.

Ранее сообщалось, что госпожа 
Воронова могла бы занять место гла-
вы аппарата Госдумы. В окружении 
нового спикера говорят, что «при-
сматривать кабинет» на Охотном Ря-
ду сейчас было бы неэтично — ка-
дровых решений нет. «Может быть, 
Володин и вырастил кадры, но это 
уже кадры президента, и он распоря-
жается ими»,— сказал 

”
Ъ“ источник 

в «Единой России». К тому же у Татья-
ны Вороновой есть рабочий контакт 
с новым главой АП Антоном Вайно, 
который и раньше по должности ис-
полнял обязанности куратора поли-
тического блока в моменты отсутст-
вия господина Володина, уверяет со-
беседник 

”
Ъ“.

Не до конца решено, кто займет-
ся общественными связями в Госду-
ме. Сейчас кресло замглавы аппара-
та начальника управления по связям 
с общественностью и взаимодейст-
вию с СМИ занимает пришедший 
на Охотный Ряд в апреле 2016 года 
Денис Молчанов (в АП в качестве за-
мглавы УВП информационную по-
литику курирует Ольга Ситникова). 
С господином Молчановым был за-
ключен срочный договор — на пери-
од полномочий предыдущего спике-
ра Сергея Нарышкина. Со вчерашне-
го дня он работает в статусе и. о. С го-
сподином Володиным Денис Молча-
нов также знаком по работе в аппара-
те правительства, не исключено, что 
свой пост он сохранит. Евгения Чугу-
нова — замначальника управления 
по взаимодействию с СМИ, пресс-се-
кретарь Сергея Нарышкина — с се-
годняшнего дня в отпуске.

«Новый человек всегда старается 
привести своих людей и обозначить 
векторы работы»,— говорит вице-
спикер Госдумы от ЛДПР Игорь Лебе-
дев по поводу возможных кадровых 
изменений в АП. При этом он счита-
ет, что конфликтов между господи-
ном Володиным и Сергеем Кириен-
ко удастся избежать.

Софья Самохина,  
Ирина Нагорных,  
Иван Сафронов,  
Максим Иванов

Период полурасклада

Вячеслав 
Володин

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ

Александр 
Жуков

ПЕРВЫЙ 
ВИЦЕ-СПИКЕР

Иван 
Мельников

ПЕРВЫЙ 
ВИЦЕ-СПИКЕР

Сергей 
Неверов

ВИЦЕ-
СПИКЕР

Владимир 
Васильев

ВИЦЕ-
СПИКЕР

Ирина 
Яровая

ВИЦЕ-
СПИКЕР

Петр 
Толстой

ВИЦЕ-
СПИКЕР

Игорь 
Лебедев

ВИЦЕ-
СПИКЕР

Ольга 
Епифанова

ВИЦЕ-
СПИКЕР

КАК РАСПРЕДЕЛИЛИСЬ ПОСТЫ В ГОСДУМЕ VII СОЗЫВА

КОМИТЕТЫ

Павел 
Крашенинников

Комитет 
по госстроительству 
и законодательству

Андрей 
Макаров

Комитет 
по бюджету 
и налогам

Владимир 
Шаманов

Комитет 
по обороне

Василий 
Пискарев

Комитет 
по безопасности 
и противодействию 
коррупции

Николай 
Николаев

Комитет по природ-
ным ресурсам, соб-
ственности и земе-
льным отношениям

Вячеслав 
Никонов

Комитет 
по образованию 
и науке

Евгений 
Москвичёв

Комитет 
по транспорту 
и строительству

Ольга 
Тимофеева

Комитет по экологии 
и охране 
окружающей 
среды

Станислав 
Говорухин

Комитет 
по культуре

Ольга 
Савастьянова

Комитет 
по регламенту 
и организации 
работы Госдумы

Дмитрий 
Морозов

Комитет 
по охране 
здоровья

Павел 
Завальный

Комитет 
по энергетике

Ильдар 
Гильмутдинов

Комитет 
по делам 
национальностей

Леонид 
Калашников

Комитет по делам 
СНГ, евразийской 
интеграции 
и связям с сооте-
чественниками

Сергей 
Гаврилов

Комитет по делам 
общественных 
объединений 
и религиозных 
организаций

Тамара 
Плетнева

Комитет 
по делам семьи, 
женщин и детей

Владимир 
Кашин

Комитет 
по аграрной 
политике

Николай 
Харитонов

Комитет 
по региональной 
политике 
и проблемам 
Севера и Дальнего 
Востока

Ярослав 
Нилов

Комитет по труду, 
социальной политике 
и делам ветеранов

Алексей 
Диденко

Комитет по федеративному 
устройству и вопросам
местного самоуправления

Галина 
Хованская

Комитет по жилищной 
политике и ЖКХ

Анатолий 
Аксаков

Комитет 
по финансовому 
рынку

Михаил 
Дегтярёв

Комитет 
по физической 
культуре, спорту, 
туризму 
и делам молодежи 

Леонид 
Левин

Комитет 
по информполитике, 
информационным 
технологиям и связи

Сергей 
Жигарев

Комитет по экономи-
ческой политике, 
промышленности, 
инновационному 
развитию и предпри-
нимательству

Леонид 
Слуцкий

Комитет 
по международным 
делам

ПАРТИЙНАЯ 
ПРИНАДЛЕЖНОСТЬ:

«Единая Россия»

КПРФ

ЛДПР

«Справедливая 
Россия»

1 2 3 4 5 6 7

8 9 10 11 12 13 14

15 16 17 18 19 20 21

22 23 24 25 26

Число граждан, которых затронет 
инициатива Минфина, в Росреестре 
оценить затруднились — регистрация 
прав проводится по заявлению физлиц 
или юрлиц, и до его подачи с точки зре-
ния закона на участке ничего нет. По 
словам источника 

”
Ъ“, знакомого с об-

суждением законопроекта, это обстоя-
тельство делает администрирование та-
кого налога «абсолютно невозможным». 
«Дело в том, что у Росреестра нет воз-
можности увязать данные о таких до-
мах с данными о собственниках земли, 
на которой они построены»,— говорит 
он. Формально собственник недвижи-
мости на участке и собственник земли 
могут быть разными — как при аренде 
земли, договоры которой Росреестром 
не регистрируются. Возможно, ситуа-
цию исправило бы изменение порядка 
строительства — сейчас наличие недо-
строенного с правовой точки зрения со-
оружения (то есть здания, собственник 
которого еще не обратился в Росреестр 
с заявлением) Росреестр может обнару-
жить лишь случайно. Регистрация нача-
ла стройки могла бы исправить ситуа-
цию. При этом суды в РФ вполне при-
знают незавершенные объекты строи-
тельства имуществом, но с точки зре-
ния налога на недвижимость незаре-
гистрированные дома просто не суще-

ствуют как недвижимость и относят-
ся к движимому имуществу как набор 
стройматериалов.

«Идея обложения такой недвижимо-
сти давно витает в воздухе, но нет ясно-
сти, как будет осуществляться начисле-
ние и взимание налога»,— говорит ру-
ководитель проектов АКГ «МЭФ-Аудит» 
Александр Овеснов. Ситуацию услож-
няет необходимость оценки, особенно 
недостроя. Впрочем, советник налого-
вой практики адвокатского бюро «Ива-
нян и партнеры» Марк Ровинский не 
видит особых препятствий. «Законода-
тель может найти подходы — уйти от 
уведомительного порядка начисления 
налогов или ввести обязанность пла-
тельщика заявлять в налоговые орга-
ны о незарегистрированном доме»,— 
говорит он.

Это уже не первая идея властей по 
выводу недвижимости из тени. В октя-
бре 2014 года Минэкономики пыталось 
снизить количество незастроенных 
участков под жилищное строительст-
во поправками о шестикратном увели-
чении земельного налога при затягива-
нии стройки более чем на пять лет (см. 

”
Ъ“ от 6 октября 2014 года). Проект, со-

общают в Минэкономики, находится 
в Белом доме.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Налог на ничье

У ЕАЭС появился новый партнер для со-
здания зоны свободной торговли — Южная 
Корея. По данным ”Ъ“, предварительный 
анализ выгод от этого будет использован 
для более официальных консультаций. 
Сейчас экспорт РФ в Корею (в основном 
сырье) больше импорта, но их структу-
ра несопоставима — ввозится в основ-
ном продукция машиностроения. Уязви-
мые сектора могут попасть под изъятия 
из режима ЗСТ, указывают переговорщи-
ки,— но соглашение может способствовать 
 притоку иностранных инвестиций, в част-
ности в судостроение и автопром.

ЕАЭС и Южная Корея завершили изучение 
вопроса создания зоны свободной торговли 
(оно проводилось Всероссийской академией 
внешней торговли, ВАВТ, и Корейским инсти-
тутом экономической политики, KIEP). Его ре-
зультаты вчера в Москве обсудили министр по 
торговле ЕЭК Вероника Никишина и замми-
нистра промышленности, торговли и энерге-
тики Южной Кореи Хак До Ким. «Мы понима-
ем, что для Кореи формирование зоны свобод-
ной торговли является оптимальным решени-
ем, но по вопросу его возможного наполнения 
пока окончательного взаимопонимания нет, 
а от этого зависит решение ЕАЭС, вступать ли 
в такие переговоры»,— пояснила госпожа Ни-
кишина. Вопрос будет обсуждаться на уровне 
вице-премьеров, говорят в ЕЭК.

Южная Корея предлагала создать ЗСТ с Рос-
сией еще в 2010 году, но процесс затормози-
ли перспективы присоединения РФ к ВТО. Те-
перь, судя по заявлениям участников вчераш-
него российско-корейского бизнес-форума, 
стороны рассчитывают, что помимо торговли, 
предметом переговоров станут взаимные ин-
вестиции и таможенное сотрудничество. «Во-
прос привлечения капитала, технологий сто-
ит очень остро, стороны также заинтересова-
ны в снятии нетарифных барьеров,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ходом обсужде-

ния.— Работа будет продолжена, но теперь в бо-
лее официальном ключе — на уровне консуль-
таций ЕЭК и Южной Кореи, членов ЕАЭС и биз-
неса будет проводиться согласование подхо-
дов, но это еще не старт переговоров».

В Москве сетуют, что инвестиции отстают 
от торговли с Южной Кореей. В корейской де-
легации указывают, что при создании ЗСТ ко-
рейские компании могут отдать предпочтение 
 ЕАЭС как направлению для зарубежных инвес-
тиций. По данным исследовательского центра 
ITI,  основные статьи поставок РФ в Южную Ко-
рею — нефть, уголь и газ, морепродукты и алю-
миниевые сплавы (всего на $4,44 млрд за пер-
вую половину 2016 года, спад на 34%), импорт 
же — главным образом автомобили (их части), 
продукция машиностроения, пластмассы, чер-
ные металлы. Накопленные же корейские ин-
вестиции в РФ оказались ниже, чем в Казахстан 

($2,5 млрд против $2,3 млрд, в основном в произ-
водство, а также строительство, ритейл, добычу).

Интересными (как для инвестиций, так 
и поставок) в корейском KIEP называют энерге-
тику, нефтехимию, добычу (в частности, угля), 
судостроение (ранее рассматривались вложе-
ния в верфь «Звезда» в Приморье, но сделка не 
состоялась), логистику, электронику и агро-
сектор. В ВАВТ отмечают, что в РФ инвестиции 
могли бы пойти также в строительство и ав-
топром. «Самый чувствительный сектор для 
РФ — автопром, для Южной Кореи — сельское 
хозяйство, которое страна стремится защитить 
во всех своих соглашениях о ЗСТ»,— отмечает 
один из участников обсуждения. Впрочем, по 
таким позициям могут быть применены дли-
тельные периоды снижения пошлин либо вве-
дены изъятия (но последние не должны превы-
шать 15% позиций).

Наибольший интерес у южнокорейско-
го бизнеса вызывают рынки РФ и Казахстана, 
в меньшей степени Киргизии. Впрочем, по дан-
ным 

”
Ъ“, в случае если четыре страны согласят-

ся на заключение ЗСТ, то пятой выпадающие 
доходы могут быть компенсированы за счет пе-
рераспределения пошлин. «Механизм действи-
тельно актуален как при заключении соглаше-
ния о ЗСТ, так и с учетом перехода к общей про-
мышленной политике, но пока не формализо-
ван»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“. 

Татьяна Едовина

ЕАЭС ищет свободы торговли на востоке
и обсуждает создание ЗСТ с Южной Кореей

с1

с1
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Как стало известно ”Ъ“, вчера Никулин-
ский суд приговорил к 12 годам колонии  
Владислава Цораева — организатора 
хищения $6 млн у бывшего кандидата 
в президенты РФ, губернатора Самар-
ской области и сенатора Константина 
Титова. Владислав Цораев, представив-
шись политику руководителем несу-
ществующего секретного финансового 
подразделения Администрации прези-
дента, убедил господина Титова вло-
жить свои деньги в липовый инвестици-
онный проект.

Материалы дела о хищении денег у извест-
ного политика Константина Титова Никулин-
ский суд рассмотрел за два месяца. В прениях 
гособвинитель попросил приговорить един-
ственного обвиняемого Владислава Цораева 
к восьми с половиной годам колонии. Одна-
ко суд вынес более суровое наказание, приго-
ворив подсудимого к 12 годам. Суд признал 
его виновным в мошенничестве в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и учел, что Вла-
дислав Цораев уже отбывает срок за анало-
гичное преступление. При этом были полно-
стью удовлетворены имущественные требо-
вания потерпевшего на сумму ущерба и про-
центов по ней — в общей сложности 280 млн 
руб. Эти деньги господин Титов, по данным 

”
Ъ“, намерен взыскивать, добившись в каче-

стве обеспечительной меры ареста недвижи-
мости, приобретенной осужденным для сво-
их родственников в то время, когда политик 
уже передал ему деньги.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, преступление бы-

ло совершено в 2007 году, когда Константин 
Титов, уйдя с поста губернатора Самарской 
области, стал ее представлять в Совете феде-
рации. Одна из работниц Совета федерации 
познакомила сенатора с неким Анатолием 
Шутовым, который представился высокопо-
ставленным сотрудником Генпрокуратуры 
и генералом юстиции. Тот и предложил по-
литику инвестировать деньги в высокодо-
ходные проекты. Для обсуждения деталей 
сенатор приехал в офис господина Шутова 
в Малом Гнездниковском переулке, где по-
мимо хозяина находились также Владислав 
Цораев, Алексей Прозоров и Артур Курала-
ев. Цораев представился сенатору главой се-
кретной финансовый группы «Центр», яко-
бы созданной в Администрации президен-
та для осуществления специальных финан-
совых программ, Алексей Прозоров назвал-
ся генерал-майором СВР, а Артур Куралаев 
обеспечивал безопасность переговоров. Го-
сподину Титову, предложили вложить день-
ги в финансовые программы «Центра», об-

ещая 100-процентную прибыль. При этом 
сумма инвестиций должна была составить 
не менее $500 тыс.

Сенатор согласился, взял по договору 
займа у своего сына — экс-владельца самар-
ского банка «Солидарность» Алексея Титова 
сначала $4,4 млн, а затем и €1,5 млн. В октя-
бре 2007 года политик частями отдал день-
ги своим новым знакомым, причем боль-
шую часть этих средств Владиславу Цорае-
ву по просьбе сенатора передал его давний 
знакомый, бывший начальник футбольного 
клуба ЦСКА и президент самарских «Крыль-
ев Советов» Александр Барановский (он про-
ходил по делу свидетелем).

Спустя несколько месяцев, убедившись, 
что его обманывают, господин Титов по-
требовал от Владислава Цораева возврата 
средств, однако тот выдал политику распи-
ски, пообещав рассчитаться позже. А еще не-
которое время спустя Владислава Цораева 
и Артура Куралаева арестовали, а затем осу-
дили за другое мошенничество — на девять 
и восемь лет колонии соответственно. Как 
говорилось в том уголовном деле, оба обеща-
ли за 17,8 млн руб. одному из бизнесменов 
помочь с назначением его на должность ру-
ководителя Ростехрегулирования. Для веде-
ния с Владиславом Цораевым следственных 
действий по делу о хищении средств Конс-
тантина Титова осужденного этапировали 
из колонии в Москву.

Владислав Цораев своей вины не призна-
вал, утверждая, что деньги сенатор ему пе-
редавал якобы не для инвестирования, а для 
содействия назначению на второй срок за-
нимавшего тогда пост губернатора Рязан-
ской области Георгия Шпака. Затея не уда-
лась, поскольку, по словам Владислава Цо-
раева, умер еще один ее участник, Алексей 
Прозоров, который и забрал все деньги го-
сподина Титова.

Представители политика отказались 
от комментариев по поводу приговора. При 
этом, по данным 

”
Ъ“, господин Титов остал-

ся недоволен тем, что в материалах дела фи-
гурирует лишь один обвиняемый, а следст-
вие не объявило в федеральный розыск дру-
гих участников аферы, у родственников ко-
торых оказалась многочисленная недвижи-
мость в Москве и Подмосковье, приобретен-
ная как раз в период, последовавший сразу 
за хищением средств сенатора. Представи-
тели Константина Титова, по данным 

”
Ъ“, 

уже обратились по этому поводу с жалобой 
к прокурору Москвы и главе столичного по-
лицейского ГСУ.

Владислав Трифонов

За деньги  
Константина Титова  
суд дал больше, чем просили
Мошенник получил 12 лет за хищение $6 млн 

Как стало известно ”Ъ“, СКР повторно  
завершил расследование скандального  
уголовного дела о мошенничестве при 
закупках в середине 2000-х годов ав-
томобилей Mercedes для МВД и ФСО. 
При этом в случае утверждения Генпро-
куратурой обвинительного заключе-
ния слушаться оно будет уже не в воен-
ном суде, откуда его вернули надзору 
для устранения нарушений УПК, а в су-
де общей юрисдикции. Произошло 
это потому, что фигурировавший в нем 
офицер Михаил Костылев, отвечавший 
в ФСО за закупки иномарок, согласился 
на прекращение своего уголовного пре-
следования по не реабилитирующим 
его основаниям.

Повторно расследовать громкое уголов-
ное дело об особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) при закупках МВД 
и ФСО в середине 2000-х годов автомоби-
лей Mercedes СКР пришлось после того, как 
в июле прошлого года 94-й гарнизонный во-
енный суд вернул его в Генпрокуратуру для 
устранения недостатков. Основной был свя-
зан с тем, что следствие не ознакомило с ре-
зультатами расследования потерпевшую сто-
рону — концерн Daimler AG. При этом по-
следний таковым признавать себя отказыва-
ется, поскольку ранее в американском суде 
уже признал, что давал взятки чиновникам 
в 22 странах, в том числе и в России.

В ходе дополнительного расследования, 
проведенного СКР, немецкий автогигант со-
гласился лишь с тем, что нанятые им адвока-
ты из бюро «Падва и партнеры» ознакомят-
ся с материалами предварительного след-
ствия, что те и сделали. В том, что кто-то бу-
дет представлять интересы Daimler AG в хо-
де слушаний дела по существу в российском 
суде, по-прежнему есть большие сомнения. 
В свою очередь, обвиняемых в сроках озна-
комления с 120 томами дела ограничил Бас-
манный райсуд.

В решении еще одной проблемы, кото-
рую предстояло устранить следствию, помог 
один из обвиняемых — отвечавший в ФСО 
за закупку Mercedes офицер Михаил Косты-
лев. Из-за того, что он являлся военнослужа-
щим, 94-й гарнизонный суд посчитал необ-
ходимым выделить дело его троих граждан-
ских соучастников — отвечавшего в МВД 
за закупки автомобилей Виталия Батурина, 
посредника Михаила Будынина и бывше-
го менеджера по ключевым клиентам ЗАО 
«Мерседес-Бенц Рус» (дочернее предприятие 

Daimler AG) Екатерины Приемской, которую 
следствие считает организатором мошенни-
чества,— в отдельное производство. В итоге 
господин Костылев согласился на прекраще-
ние уголовного преследования по не реаби-
литирующим его основаниям в связи с исте-
чением десятилетнего срока давности. Те-
перь это уголовное дело в случае утвержде-
ния Генпрокуратурой обвинительного за-
ключения будет направлено в один из судов 
общей юрисдикции.

Основанием для его расследования стали 
переданные в 2010 году властями США в Ген-
прокуратуру почти 150 тыс. страниц матери-
алов о даче взяток представителями Daimler 
российским чиновникам. Однако доказать 
через столько лет факт того, что российские 
чиновники и силовики получали мзду за за-
ключение контрактов на покупку Mercedes-
Benz, оказалось сложно. В итоге дело возбу-
дили по факту мошенничества. Как посчита-
ли в СКР, силовики вводили представителей 
немецкого автоконцерна в заблуждение от-
носительно своих возможностей при заклю-
чении контрактов на покупку иномарок.

В период с 2000 по 2007 год компания 
«Мерседес-Бенц Рус» заключила несколько 
коррупционных сделок на поставку своей 
продукции в гаражи МВД и ФСО. Все догово-
ры оформлялись через комиссионные согла-
шения с посредниками. Конечными получа-
телями денег, как полагает следствие, могли 
выступать Виталий Батурин и Михаил Ко-
стылев. По некоторым данным, на счета аф-
филированных с сотрудниками МВД и ФСО 
офшорных фирм в латышских Multibank 
и Ogres kommercbanka поступило более 
€1 млн.

По данным 
”
Ъ“, представители обвиняе-

мых в случае направления дела в суд, как и в 
первый раз, намерены ходатайствовать о его 
прекращении. По их мнению, интересы Рос-
сийской Федерации в этом деле нарушены 
не были, а запроса об оказании правовой по-
мощи из Германии не поступало. За нанесен-
ный Daimler ущерб, как отмечают собесед-
ники 

”
Ъ“, следствие и вовсе приняло суммы 

комиссионных вознаграждений. Однако до-
прошенные в качестве свидетелей топ-ме-
неджеры DaimlerChrysler AG и его россий-
ской «дочки» «Даймлеркрайслер Автомоби-
ли Рус» все как один утверждали, что их орга-
низациям никакого ущерба нанесено не бы-
ло, а комиссионные вознаграждения выпла-
чивались из полученной прибыли.

Олег Рубникович

СКР возбудил уголовное дело об ор-
ганизованном преступном сообще-
стве в отношении Владимира Тор-
лопова, который в 2002–2010 годах 
возглавлял Коми, а до последнего вре-
мени представлял республику в Сове-
те федерации. Фабула дела, по дан-
ным источников ”Ъ“, напрямую связана 
с расследованием, ведущимся в от-
ношении другого экс-главы Коми Вя-
чеслава Гайзера. Вчера вечером го-
сподин Торлопов вылетел по повестке 
из Сыктывкара в Москву, где он будет 
допрошен в качестве подозреваемого.

О том, что в отношении Владимира 
Торлопова возбуждено уголовное дело 
по ст. 210 УК РФ (организация преступно-
го сообщества и (или) участие в нем), 

”
Ъ“ со-

общили источники в правоохранительных 
органах Коми. По их данным, события, ко-
торые легли в основу уголовного дела, на-
прямую связаны с другим расследовани-
ем — в отношении другого бывшего руко-
водителя Коми Вячеслава Гайзера и его по-
чти двух десятков подельников. Господин 
Гайзер, напомним, был арестован 20 сен-
тября 2015 года, ему предъявлено обвине-
ние в организации преступного сообщест-
ва (ОПС), мошенничестве, легализации пре-
ступных доходов и взяточничестве. По вер-
сии следствия, ОПС, в которое входили 
высшие должностные лица и представи-
тели бизнес-кругов Коми, на протяжении 
нескольких лет занималось масштабными 
махинациями с республиканским имуще-
ством и бюджетными средствами. Размер 
причиненного ущерба, по подсчетам след-
ствия, превышает 1 млрд руб.

Как сообщили источники 
”
Ъ“, имя госпо-

дина Торлопова фигурировало в материа-
лах расследования в отношении экс-руково-
дителей Коми давно, однако дело в отноше-
нии него возбуждать не торопились. При-
чины этого не называют; скорее всего, след-
ственные органы просто не хотели затевать 
длительную и сложную процедуру привле-
чения к уголовной ответственности являю-
щегося спецсубъектом действующего чле-
на Совета федерации и решили дождаться, 

пока господин Торлопов сложит полномо-
чия сенатора. Это произошло, как сообщал 

”
Ъ“, после того как избранный главой Коми 

Сергей Гапликов выдвинул представителем 
республики в Совфед Дмитрия Шатохина.

Источники 
”
Ъ“ в правоохранительных 

органах сообщили, что вчера вечером го-
сподин Торлопов по повестке следователя 
вылетел из Сыктывкара в Москву. Как пред-
полагается, он будет допрошен в качест-
ве подозреваемого, после чего материалы 
в отношении него, возможно, объединят 
в одно производство с делом Гайзера. Впро-
чем, источники 

”
Ъ“ допускают, что дело го-

сподина Торлопова и далее будет расследо-
ваться параллельно с основным расследо-
ванием. При этом силовики не исключают, 

что уже сегодня следствие может обратить-
ся в Басманный суд Москвы с ходатайством 
об избрании экс-сенатору меры пресече-
ния. «Следствие будет ходатайствовать о до-
машнем аресте либо залоге,— предполо-
жил источник 

”
Ъ“.— Это объясняется тем, 

что на протяжении последнего года он ак-
тивно сотрудничал с силовиками, рассле-
дующими дело Гайзера. Есть основания ве-
рить Торлопову в той части его показаний, 
где он утверждает, что в последнее время 
в Коми практически отошел от дел и не был 
вовлечен в незаконные схемы вывода го-
сактивов и другие злоупотребления».

Представители защиты фигурантов де-
ла Гайзера вчера сообщили 

”
Ъ“, что о воз-

буждении уголовного дела в отношении 
Владимира Торлопова им неизвестно. 
Впрочем, один из собеседников 

”
Ъ“ отме-

тил, что говорил с экс-сенатором в среду 
вечером по телефону и тот сообщил ему, 
что вылетает в Москву, где у него назначе-
на важная встреча. По словам защитни-
ков, они не раз встречали в материалах 
расследования фамилию господина Тор-
лопова, но он фигурировал там в качестве 
главы республики или сенатора, а не как 
участник преступлений.

Напомним, что уроженец сыктывкарско-
го поселка Максаковка Владимир Торлопов 
руководил Коми в 2002–2010 годах. Имен-
но во время второго его срока сделал карь-
еру Вячеслав Гайзер, считавшийся соратни-
ком главы республики. Говорят, что Торло-
пов даже уговорил Гайзера стать «техниче-
ским кандидатом» на должность главы Ко-
ми в 2010 году, когда сам являлся явным фа-
воритом. По слухам, в те времена обоих чи-
новников активно поддерживал крупный 
местный бизнесмен Александр Зарубин (по 
версии СКР, один из организаторов ОПС, 
объявлен в международный розыск). И в це-
лом костяк предполагаемого ОПС формиро-
вался именно в бытность господина Торло-
пова главой республики. В свою очередь го-
сподин Гайзер, возглавив регион, выдвинул 
представителем республики в Совете феде-
рации Владимира Торлопова.

Дарья Шучалина, Сыктывкар

Из дела Mercedes  
вышла ФСО
Подозрительные закупки лимузинов вместо 
военного суда рассмотрит гражданский

Следствие углубилось в историю Коми
Вслед за Вячеславом Гайзером подследственным стал и Владимир Торлопов

На грузинские выборы 
выдвинуты две версии
Покушение на соратника Михаила Саакашвили  
может повлиять на результаты голосования

В Тбилиси вчера состоялся  
многотысячный предвыбор-
ный митинг соратников экс-
президента Грузии Михаила 
Саакашвили по оппозици-
онной партии «Единое наци-
ональное движение» (ЕНД). 
Главной темой стал теракт, 
происшедший накануне 
в центре Тбилиси: в результа-
те подрыва автомобиля депу-
тата от ЕНД Гиви Таргамадзе 
пять человек получили ране-
ния, а сам оппозиционер, из-
вестный в России по «болот-
ному делу», лишь благодаря 
счастливой случайности из-
бежал смерти. Оппозиция 
возложила всю ответствен-
ность на власти, в то время 
как премьер-министр Геор-
гий Квирикашвили прозрачно 
намекнул, что следы теракта 
ведут за рубеж. Возможно да-
же, в Одесскую область, кото-
рой сейчас руководит госпо-
дин Саакашвили.

На митинг в центре Тбилиси 
пришли более 50 тыс. человек. 
Ключевым событием стало об-
ращение к согражданам Михаи-
ла Саакашвили — правда, по ви-
деосвязи. Экс-президент Грузии, 
сейчас занимающий пост губер-
натора Одесской области Укра-
ины, стоял у пюпитра на фоне 
Черного моря. «Всего три дня 
осталось до нашей победы. Я пе-
реплыву море и присоединюсь 
к вам»,— заявил лидер грузин-
ской оппозиции, предвосхищая 
ее победу на парламентских вы-
борах 8 октября. При этом он по-
обещал, вернувшись во власть, 
«отправить неуча, российского 
олигарха Бидзину Иванишви-
ли (основатель и теневой лидер 
правящей партии 

”
Грузинская 

мечта“.— 
”
Ъ“) учиться в луч-

ший западный вуз за госсчет». 
«Лишь бы он оставил нас в по-
кое и убрался отсюда»,— пояс-
нил свою идею политик под одо-
брительный рев толпы.

Практически все ораторы 
упоминали происшедший на-
кануне на площади Орбелиани 
теракт, направленный против 
депутата от ЕНД Гиви Таргамад-
зе. Давний соратник Михаила 
Саакашвили, в России он изве-
стен в основном в качестве фи-
гуранта «болотного дела»: поли-
тик объявлен в розыск по обви-
нению в организации массовых 
беспорядков в центре Москвы 
6 мая 2012 года.

Теракт произошел во втор-
ник вечером. Взрывом оторвало 
всю заднюю часть джипа, в кото-
ром находился Гиви Таргамадзе. 
По счастливой случайности бен-
зобак не сдетонировал, и имен-
но поэтому депутат остался жив, 
отделавшись царапинами. При 
этом осколками стекла и метал-
ла были ранены водитель и трое 
случайных прохожих. Состоя-
ние одного из пострадавших 
врачи оценивают как стабильно 
тяжелое. Вчера МВД Грузии воз-
будило уголовное дело по статье 
«Покушение на убийство в отяг-
чающих обстоятельствах».

Сам Гиви Таргамадзе, высту-
пая под бурные овации, расска-
зал: его дед, которого также зва-
ли Гиви, «был расстрелян в 1927 
году российскими оккупантами 
именно на том месте, где пыта-
лись взорвать машину». Тем са-
мым депутат дал понять, что гру-
зинские спецслужбы, в причаст-
ности которых к взрыву он ни-
сколько не сомневается, «вы-
полняли заказ Москвы». Сразу 
после покушения господин Тар-
гамадзе рассказал, что в послед-
нее время его пытались шанта-

жировать некоей «аудиозапи-
сью о личной жизни», причем 
ММС присылались «с китайско-
го номера». Делали это, по мне-
нию оппозиционера, «спец-
службы Иванишвили».

Вместе с тем представляю-
щий «Грузинскую мечту» премь-
ер-министр Георгий Квирикаш-
вили, комментируя ранее про-
исшедшее на площади Орбе-
лиани, расставил иные акцен-
ты. Пообещав «сурово наказать 
всех виновных в этом престу-
плении», он подчеркнул: злоу-
мышленников «не спасет ино-
странное гражданство». Ряд гру-
зинских экспертов воспринял 
эту фразу как намек на бытую-
щую среди противников экс-
президента Михаила Саакаш-
вили версию, согласно которой 
губернатор Одесской области 
якобы заказал своего верного 
соратника по «революции роз» 
Гиви Таргамадзе — чтобы спро-
воцировать бурные протесты 
в стране и добиться смены влас-
ти в результате парламентских 
выборов 8 октября либо новой 
революции.

Бывший секретарь Совета на-
циональной безопасности в ад-
министрации президента Саа-
кашвили Гига Бокерия назвал 
эти намеки «позорными инси-
нуациями». А сам Михаил Са-
акашвили в ответ вспомнил 
встречу в Киеве с покойным рос-
сийским оппозиционером Бо-
рисом Немцовым. «Немцов ме-

ня предупредил, что Иванишви-
ли, которого он лично хорошо 
знал, пойдет на любое преступ-
ление ради сохранения влас-
ти и денег»,— раскрыл на своей 
странице в Facebook суть беседы 
глава Одесской области.

Впрочем, опрошенные 
”

Ъ“ 
грузинские эксперты счита-
ют утверждения о причастно-
сти нынешних властей к те-
ракту не менее абсурдными, 
чем «одесский след». По словам 
аналитика информационного 
агентства GHN Давида Авалиш-
вили, «смерть видного и знако-
вого оппозиционного полити-
ка не сулила властям ничего 
кроме тяжелейших проблем», 
так как «могла вызвать бурю, 
способную смести любое пра-
вительство».

По данным опроса америка-
но-германской социологиче-
ской службы GFK, результаты 
которого были опубликованы 
1 октября, ЕНД сейчас поддер-
живают 26% опрошенных, тогда 
как правящую «Грузинскую меч-
ту» (ГМ) — 25,4%. Впрочем, GFK 
была нанята телекомпанией 
«Рустави-2», аффилированной 
с Михаилом Саакашвили. При 
этом телекомпании «Имеди» 
и «Маэстро», связанные с Бид-
зиной Иванишвили, обрати-
лись к другой компании — JPM 
Strategic Solutions. По данным 
последней, 36% поддерживают 
ГМ и лишь 13% — ЕНД. 

Георгий Двали, Тбилиси

Участники манифестации 
в Тбилиси были уверены, 
что экс-президент Грузии 
Михаил Саакашвили  
уже через несколько дней  
сможет триумфально  
вернуться в страну   
ФОТО REUTERS

Как выяснилось, на протяжении  
последнего года экс-сенатору  
Владимиру Торлопову приходилось  
общаться с правоохранителями  
в связи с делом Вячеслава Гайзера   
ФОТО ВАСИЛИЙ МАКСИМОВ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16819,24 (83,59)
РТС 997,11 (–3,73)
FTSE 100 7033,25 (–41,09)

DAX 30 10585,78 (–33,83)
DJIA* 18293,5 (125,05)
NASDAQ Composite* 5327,08 (37,43)

*На 21:04.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.10.16
Австралийский доллар 47,5807
Английский фунт 79,5094
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 94,1786

Доллар США 62,4583
Евро 70,0782
Индийская рупия*** 93,8305
Казахский тенге*** 18,7887

Канадский доллар 47,3348
Китайский юань* 93,6182
Норвежская крона* 77,9170
СДР 86,9882

Сингапурский доллар 45,5767
Новая турецкая лира 20,4600
Украинская гривна* 24,1105
Шведская крона* 72,9116

Швейцарский франк 63,9352
Японская иена*** 60,7512
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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неуловимых банкиров изучает 
руководитель банковской группы 
отдела финансов

Ксения Дементьева

Не секрет, что к нам, финансовым 
журналистам, нередко обращаются 
друзья за советом в отношении надеж-
ности того или иного банка. На днях 
меня спросили о банке «Миръ». Банк 
небольшой, входит в пятую сотню по 
активам и капиталу, поэтому, призна-
юсь честно, я мало что могла сказать. 
Но при изучении сайта неожиданно 
встретила знакомую фамилию.

Дело в том, что возглавляет банк 
«Миръ» в должности и. о. председате-
ля правления Георгий Заремба. Фа-
милия редкая, запоминающаяся и 
наверняка знакомая тем, кто следил 
за судьбой Витас-банка. В нем Геор-
гий Заремба до отзыва лицензии ра-

ботал зампредом правления, а уже 
после отзыва проходил по уголов-
ному делу по статье «Преднамерен-
ное банкротство». Исходя из матери-
алов дела, господин Заремба был за-
мешан в выводе активов из банка че-
рез технические компании. 

Уголовное дело тянется долго, и 
вина господина Зарембы еще не до-
казана. Но для попадания в черный 
список ЦБ, как известно, достаточно 
просто входить в руководящие орга-
ны банка, потерпевшего крах. Витас-
банк расстался с лицензией 26 июня 
2012 года, был признан банкротом 
25 августа 2012 года. Банкиры, по-
павшие в черный список ЦБ, получа-
ют запрет на профессию на пять лет. 
В случае с Витас-банком — до июня 
2017 года.

Но для Георгия Зарембы это пра-
вило, видимо, не работает. Как сооб-
щили 

”
Ъ“ в пресс-службе банка «Ми-

ръ», господин Заремба был согласо-
ван Банком России на должность 
зампреда правления в сентябре 2015 
года, а через месяц было получено 
согласование его на пост и. о. пред-
правления банка, который он и за-
нимает с тех пор. В «Мире» отметили, 
что, по информации банка от право-
охранительных органов, господин 
Заремба судимостей не имеет, а все 
остальные вопросы рекомендовали 
задать в ЦБ.

Совет дельный, но последовать 
ему и узнать, как же господин Зарем-
ба стал главой «Мира», увы, невоз-
можно. В ЦБ не комментируют дей-
ствующие банки. А также не раскры-
вают имена банкиров, значащихся в 
черном списке, известно лишь, что 
по состоянию на 8 сентября в нем бы-
ло 5,5 тыс. человек, для которых дей-
ствовал запрет на профессию.

Как Георгий Заремба сумел 
ускользнуть от пристального ока и 
получить согласование ЦБ на руко-
водящие должности в банке, оста-
ется загадкой. Особенно удивитель-
но, что Витас-банк — не первый, в 
котором незадолго до отзыва лицен-
зии трудился Георгий Заремба. Такая 
участь ранее постигла «Центурион» 
и «Премьер». На этом фоне особен-
но удивительно выглядят регуляр-
ные заявления ЦБ о необходимости 
увеличения срока запрета на про-
фессию для провинившихся банки-
ров вдвое — до десяти лет, а в особых 
случаях введение пожизненной дис-
квалификации. Выполнив это, ЦБ 
усложнит задачу самому себе, список 
разрастется, и фамилиям банкиров 
станет еще легче в нем затеряться.

обсудить 
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АЙМАНИБАНК

лишен лицензии, сообщила 
пресс-служба ЦБ. Решение свя-
зано среди прочего с тем, что 
нормативы достаточности капи-
тала банка опустились ниже 2%. 
С 22 сентября, Айманибанк был 
отключен от системы банковских 
электронных срочных платежей 
и приостановил прием и пополне-
ние вкладов физлиц, а ранее опу-
бликовал сообщение о проведе-
нии внеочередного общего со-
брания участников 19 октября. 
В повестке был указан вопрос 
о ликвидации банка и направле-
нии в ЦБ ходатайства об отзыве 
лицензии. Таким же образом хо-
тел поступить родственный Айма-
нибанку Финпромбанк, у которого 
лицензия была отозвана 19 сен-
тября. Сопоставление отчетности 
двух банков (см. ”Ъ“ от 22 сентя-
бря) указывает на то, что Финпро-
мбанк был крупнейшим заемщи-
ком Айманибанка. Капитал Айма-
нибанка — 1,4   млрд руб., а сумма 
межбанковского долга, возврат 
которого невозможен, в пять раз 
больше. Председатель совета 
директоров Айманибанка Алек-
сандр Кашапов на своей страни-
це в Facebook объяснял, что про-
блемы банка как раз связаны с от-
зывом лицензии у Финпромбанка. 
Отдел финансов

HEINEKEN

прекращает с 1 января 2017 
года производство пива 
в своем филиале в Калинин-
граде — компании ПИТ, сообщи-
ла компания. Объемы, производи-
мые там, будут перераспределе-
ны между другими предприятиями 
Heineken. «При этом часть завод-
ских площадей будет по-прежнему 
использоваться в качестве склад-
ских помещений»,— говорится 
в релизе. Heineken констатирует, 
что рынок пива падал последние 
восемь лет, что привело к значи-
тельной недозагрузке производ-
ственных мощностей как в целом 
по отрасли, так и на калининград-
ской пивоварне. «Основной при-
чиной такого падения стало усили-
вающееся давление нормативной 
среды, а именно: семикратный 
рост акциза по сравнению с 2008 
годом, запрет малых форм тор-
говли, резкое ограничение рекла-
мы, введение ЕГАИС. Ожидается, 
что наибольшее негативное влия-
ние на размер рынка пива окажет 
ограничение на выпуск продукции 
в ПЭТ-таре объемом более 1,5 л, 
которое вступит в силу с 1 января 
2017 года»,— заявили в Heineken. 
«Прайм»

МИНФИН

предложил ввести с 2017 го-
да акцизы на электронные 
сигареты в размере 40 руб. 
за штуку, а также акцизы на «ни-
котиносодержащую жидкость, ис-
пользуемую в многоразовых элек-
тронных системах доставки ни-
котина» в размере 15 руб. за 1 мл. 
Также министерство предлага-
ет «признать подакцизным това-
ром табачные изделия, предназ-
наченные для потребления путем 
нагревания, установив ставку ак-
циза на уровне иных подакцизных 
табачных изделий». Сама идея 
о регулировании рынка электрон-
ных испарителей с помощью акци-
зов правильная, заявил руководи-
тель отраслевого агентства «Рус-
ский табак» Максим Королев, «это 
позволит лучше контролировать 
рынок и со временем очистить его 
от недобросовестных производи-
телей». Представитель JTI Сергей 
Киселев считает, что «предлагае-
мые довольно высокие ставки ак-
циза неизбежно будут стимулиро-
вать нелегальный ввоз этой про-
дукции из сопредельных стран ЕА-
ЭС, где подобная продукция акци-
зом не облагается или действует 
нулевая ставка». Максим Катенев 
из компании Vardex считает, что 
цены на многоразовые сигаре-
ты могут вырасти минимум вдвое. 
ТАСС, «РИА Новости»

правила  
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Увеличив срок запре-
та на профессию для 
провинившихся бан-
киров вдвое, до деся-
ти лет, ЦБ усложнит 
задачу самому себе

Металлурги куют железный занавес
«Северсталь» хочет отделить внутренние цены от внешних

Правительство может заняться 
изменением схемы ценообразо-
вания на стальную продукцию. 
Как стало известно 

”
Ъ“, обсужде-

ние этого инициировал владе-
лец «Северстали» Алексей Мор-
дашов, который предлагает 
обязать потребителей покупать 
металл в отрыве от мировых 
цен — «по старым, более высо-
ким». Клиенты компании назы-
вают эту идею игнорированием 
законов рынка, а эксперты счи-
тают ее попыткой предупредить 
будущие ценовые споры.

Основной владелец и глава сове-
та директоров «Северстали» Алек-
сей Мордашов (контролирует 79,2% 
акций) предлагает правительству 
«принять меры», чтобы внутренние 
потребители приобретали арматуру 
и другую продукцию компании по 
«старым, более высоким ценам» — 
до третьего квартала, когда они ста-
ли снижаться на мировом и россий-
ском рынках. «Это будет справедли-
во»,— указывает господин Морда-
шов в письмах вице-премьеру Арка-
дию Дворковичу, главам Минпром-
торга Денису Мантурову и ФАС Иго-
рю Артемьеву от 4 октября.

Потребители стальной продук-
ции в РФ в апреле—мае жаловались 
на рост цен и просили принять ме-
ры, напоминает бизнесмен, но с мая 
по август стоимость арматуры снизи-
лась на 24%, до уровня ниже сентября 
2011 года. При этом, например, стои-
мость лома выросла. Все это, по мне-
нию Алексея Мордашова, может при-
вести к повторению ситуации конца 
2015 года, когда ряд заводов были вы-
нуждены приостановить производ-
ство. Бизнесмен подчеркивает, что до 
сих пор металлурги не просили госу-
дарство повлиять на потребителей, 
между тем стоимость продукции ма-
шиностроения «никогда не понижа-
ется», растут и тарифы естественных 
монополий. Он предлагает провести 

по теме совещание под председатель-
ством Аркадия Дворковича.

В «Северстали» подтвердили 
”
Ъ“ 

отправку писем. Там говорят, что на 
совещании предлагается обсудить 
механизмы ценообразования с про-
фильными организациями и ключе-
выми потребителями. По оценкам 
специалистов компании, лаг между 
мировыми и экспортными ценами у 
российских металлургов составляет 
около месяца, внутренние цены от-
ражают экспортный паритет спустя 
вдвое больший срок.

Инициатива владельца «Северста-
ли» — это, очевидно, ответ на факти-
ческие требования ручного управле-
ния ценами, которое предлагают по-
требители, считают участники отра-
сли. Речь идет об обращениях стро-
ителей и машиностроителей в ФАС, 
по итогам которых служба в июле за-
явила о начале расследования роста 
цен на арматуру с января по апрель 
на 34–103%. ФАС подозревает в злоу-

потреблениях «Северсталь», «Мечел» 
и Evraz, рассмотрение дел отложено 
до начала ноября. Вчера в «Мечеле», 
Evraz, ММК и НЛМК инициативу «Се-
верстали» не комментировали. Со-
беседники 

”
Ъ“ в отрасли, знакомые 

с ситуацией, видят в стилистике об-
ращения господина Мордашова «яв-
ную иронию» и «эмоциональную ре-
акцию на ценовые войны с потреби-
телями». По мнению источников 

”
Ъ“, 

бизнесмен «ищет третейских судей, 
чтобы поставить точку в повторяю-
щихся спорах».

Реакция чиновников пока неиз-
вестна. В ФАС письмо Алексея Мор-
дашова получили 5 октября, но еще 
не сформировали позицию. Предста-
витель Аркадия Дворковича сказала, 
что вице-премьер в командировке с 
4 октября, вопрос еще не рассматри-
вался. В Минпромторге не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Вагоностроители, активно воевав-
шие с металлургами летом, уже до-

бились ценовых уступок, поэтому не 
комментируют идею «Северстали». 
«Все заключили формульные согла-
шения до конца года, цены приемле-
мые, за исключением Evraz, который 
так и не пошел на компромисс»,— по-
яснил заместитель гендиректора «Ал-
тайвагона» Станислав Золотарев. В 
ОВК 

”
Ъ“ сказали, что еще в начале го-

да подписали соглашение с «Северста-
лью», в основе которого «лежит ком-
промисс и взаимная выгода».

Зато у строителей предложение 
вызвало резко негативную реакцию. 
«Как представители рынка, который 
сейчас существует на грани рента-
бельности, мы считаем, что цена на 
арматуру высокая (около $350 за тон-
ну.— 

”
Ъ“) и дальнейший рост невоз-

можен,— говорит президент ФСК 

”
Лидер“ Владимир Воронин.— Во вто-

ром квартале мы обращались в ФАС с 
просьбой проверить адекватность 
цен и отсутствие картельного сгово-
ра, но не просили искусственно по-
нижать рыночные цены. А именно 
такое регулирование цен предлагает 
сейчас господин Мордашов, игнори-
руя законы рынка».

Директор по металлургии и 
горной добыче Prosperity Capital 
Management Николай Сосновский 
отмечает, что выпуск арматуры из 
лома в электропечах никогда не был 
очень прибыльным бизнесом, но да-
же при текущих ценах положитель-
ная маржа в 5–10% сохраняется, при 
этом металлурги получают неплохие 
прибыли на плоском прокате. В то же 
время Алексей Мордашов действует 
на упреждение возможного падения 
российских цен, а «если не озвучивать 
проблемы металлургов, то может воз-
никнуть обманчивое впечатление, 
что у них их совсем нет, и появляется 
соблазн перераспределить нагрузку 
между отраслями».

Анатолий Джумайло, 
Наталья Скорлыгина, 
Екатерина Геращенко

Все пальмовое становится явным
Продукты с содержанием такого масла будут маркировать с 2017 года

Обязательная маркировка мо-
лочной продукции с содержани-
ем пальмового масла начнется 
уже в 2017 году, решил Минсель-
хоз. Информация о его наличии 
должна быть размещена на пло-
щади, равной размеру товарно-
го знака или фирменного наи-
менования. Это прежде всего 
ударит по продажам легальных 
молокосодержащих продуктов 
с растительными жирами, пре-
дупреждают эксперты.

Технический регламент, предус-
матривающий обязательную марки-
ровку молочной продукции с содер-
жанием пальмового масла, вступит в 

силу в России с 1 января 2017 года, за-
явил вчера министр сельского хозяй-
ства РФ Александр Ткачев. Соответст-
вующие поправки Минсельхоз внес 
на рассмотрение в Евразийскую эко-
номическую комиссию (ЕЭК) в 2015 
году, уточнили в министерстве. В 
пресс-службе ЕЭК 

”
Ъ“ рассказали, 

что поправки сейчас обсуждаются 
на экспертном уровне, после чего до-
кумент будет вынесен на публичное 
обсуждение. О сроках принятия до-
кумента говорить «пока рано», доба-
вил представитель комиссии. Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, сом-

невается, что поправки в техрегла-
мент начнут работать с 2017 года. По 

его мнению, только их обсуждение 
может занять еще год.

Как следует из проекта попра-
вок (есть у 

”
Ъ“), информация о на-

личии в продукте пальмового масла 
должна быть размещена на площа-
ди, равной размеру товарного знака 
или фирменного наименования. На-
носиться текст должен прописными 
буквами черного цвета на белом фо-
не, жирным, легко читаемым шриф-
том и быть заключен в черную рам-
ку, говорится в документе. Госпо-
дин Ткачев добавил, что за наруше-
ние требований о маркировке про-
дуктов будет предусмотрен штраф 
до 1 млн руб.

Минсельхоз ранее рассматривал 
вопрос введения на пальмовое ма-
сло акциза. Александр Ткачев отме-
чал, что это должно привести к сни-
жению потребления россиянами 
«вредных продуктов» и увеличить 
доходы бюджета. В начале апреля 
против акциза высказался Влади-
мир Путин, отвечая на соответст-
вующий вопрос в ходе ежегодной 
«Прямой линии». Президент при-
знал риск того, что это приведет к 
подорожанию продуктов, и высту-
пил за обязательную маркировку 
как альтернативу.
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«Дочек» ВЭБа подготовят к продаже
«Глобэкс» и Связь-банк получили новых топ-менеджеров

ВЭБ назначит нового президента в банк 
«Глобэкс» и руководителя розничного кре-
дитования в Связь-банк. В оба дочерние 
банка ВЭБа уже пришли советниками с по-
следующим назначением на эти позиции 
экс- менеджеры Сбербанка. Политика сме-
ны ключевых менеджеров свидетельст-
вует о том, что продать банки быстро, как 
того хотелось ВЭБу, не удается, уверены 
эксперты.

Как стало известно 
”
Ъ“, в ближайшее время в 

банке «Глобэкс» сменится президент. На смену ны-
нешнему главе Виталию Вавилину, возглавлявше-
му банк с начала санации (с конца 2008 года), при-
дет выходец из Сбербанка Виктор Шевченко. «Нам 
его на днях представили как будущего предправ-
ления, сейчас он назначен на должность советни-
ка»,— рассказал 

”
Ъ“ источник, близкий к банку. 

Это подтвердил и источник, близкий к ВЭБу. Ра-
нее господин Шевченко работал управляющим 
в Среднерусском банке Сбербанка. Вместе с Ви-
талием Вавилиным, указывают собеседники 

”
Ъ“, 

банк собирается покинуть первый вице-прези-
дент Олег Никанов. Напомним, что в июне в «Глоб-
экс» уже были назначены вице-президентами два 
экс-менеджера Сбербанка — Александр Солома-
тин (на корпоративный блок) и Алексей Черников 
(на розницу) (см. 

”
Ъ“ от 17 июня). В банке «Глобэкс» 

вчера отказались от комментариев.

В отличие от «Глобэкса», в другом дочернем бан-
ке ВЭБа — Связь-банке до сих пор никаких кадро-
вых перестановок не происходило. Теперь же вме-
сто зампреда правления Ольги Олейник розницу 
будет курировать Сергей Малышев. При этом сме-
на главы Связь-банка Дениса Ноздрачева не пла-
нируется, утверждают источники 

”
Ъ“. Господин 

Малышев ранее курировал розничный бизнес за-
рубежных «дочек» Сбербанка, то есть был в непо-
средственном подчинении у нынешнего главы 
ВЭБа Сергея Горькова. В Связь-банке отказались от 
комментариев.

Политика смены ключевых менеджеров свиде-
тельствует о том, что продать банки быстро, как то-
го хотелось ВЭБу, не удалось, уверены эксперты. «Я 
не припомню случая на рынке, когда бы при на-
личии реального покупателя акционер менял бы 
топ-менеджмент, потому что смысла в такой так-
тике никакого нет»,— говорит партнер компании 
Odgers Berndtson Алексей Сизов. По информации 

”
Ъ“, интерес к банкам ранее проявляли НПФ «Бла-

госостояние» (акционер Абсолют-банка) и Микаил 
Шишханов (владелец Бинбанка). Однако на дан-
ный момент, по информации источников 

”
Ъ“, до-

говориться ни с кем не удалось. «Due diligence бан-
ков показывает, что даже с учетом проведенной до-
капитализации 

”
Глобэкса“ почти на 30 млрд руб. и 

ожидаемой капитализации Связь-банка на 16 мл-
рд руб. для полного резервирования проблемного 

портфеля этого недостаточно»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с итогом переговоров. По дан-

ным МСФО за первое полугодие, Связь-банк полу-
чил убыток в размере 5 млрд руб., что на 32% луч-
ше результата прошлого года, а «Глобэкс» — убыток 
в размере 8,5 млрд руб., что на 16% хуже результа-
та прошлого года.

Если коротко описать проблемы этих двух бан-
ков, то у Связь-банка проблемы с рентабельно-
стью, а у «Глобэкса» — очень много недвижимости 
на балансе, цена на которую может повести себя 
непредсказуемо, отмечает аналитик АЛОР Кирилл 
Яковенко. По его мнению, руководство ВЭБа, оче-
видно, понимает, что продать банки в их нынеш-
нем состоянии практически невозможно. «В такой 
ситуации логично поставить у руля банков или на 
тех направлениях, которые вызывают вопросы 
у ВЭБа, своих людей, которые займутся реструк-
туризацией бизнеса и предпродажной подготов-
кой,— продолжает господин Яковенко.— Для ВЭ-
Ба в любом случае продажа банков — стратегиче-
ская задача, о чем было объявлено ранее». Страте-
гия ВЭБа предполагает, что банк развития не дол-
жен управлять коммерческими банками, поэтому 
госкорпорация избавится от российских Связь-
банка и «Глобэкса», а также от украинского Про-
минвестбанка и белорусского «БелВЭБа».

В ВЭБе вчера отказались от комментариев.
Юлия Локшина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России уточнил требования 
к идентификации клиентов для 
некредитных финансовых орга-
низаций. Документ сближает тре-
бования по соблюдению антиот-
мывочного закона с аналогич-
ными требованиями для банков. 
Несколько норм, которые ранее, 
по сути, были невыполнимы из-
за нечетких формулировок в за-
конодательстве, получили понят-
ное описание. Однако часть заме-
чаний сообщества пока осталась 
неучтенной.

В начале недели Банк России опу-
бликовал указание «Об идентифика-
ции некредитными финансовыми ор-
ганизациями клиентов, представите-
лей клиента, выгодоприобретателей, 
бенефициарных владельцев в целях 
противодействия легализации (отмы-
ванию) доходов, полученных преступ-
ным путем, и финансированию терро-
ризма (ПОД/ФТ)». Новые нормы нач-
нут действовать уже в октябре 2016 го-
да. Как отмечает руководитель компа-
нии «Корпоративные юристы Смыс-
ловы» Павел Смыслов, «на практике 
ранее действовавшие правила иден-
тификации вызывали у профучастни-
ков серьезные затруднения, кроме то-
го, они отставали от норм действую-
щего федерального законодательст-
ва». По его словам, результатом было 
большое количество предписаний и 
штрафов со стороны проверяющих 
органов. Так, например, компании 
были обязаны устанавливать выгодо-
приобретателей для юрлиц-нерези-
дентов, желающих открыть у них сче-
та. «Даже если счет открывал крупней-
ший международный банк, нам при-
ходилось запрашивать эту информа-
цию. Но получить же ее было в прин-
ципе невозможно,— подтверждает ру-

ководитель комплаенс-контроля ГК 

”
Атон“ Ирина Грекова.— Теперь же, 

если счет открывает банк-нерезидент 
из стран FATF, имеющий определен-
ную рейтинговую оценку, выявлять 
бенефициаров не надо». По ее словам, 
фактически уравнивается российское 
и международное регулирование.

Уточнены и способы сбора иденти-
фикационных данных. Так, некото-
рые сведения (например, номер мо-
бильного телефона или адрес элек-
тронной почты) теперь можно прини-
мать от клиента в устном виде. «Это 
право уже допускалось ЦБ для кредит-
ных организаций. Новое указание 
устраняет правовую дискриминацию 
между различными типами финансо-
вых организаций»,— поясняет заме-
ститель гендиректора по внутреннему 
контролю «Алор+» Сергей Николюк. 
Кроме того, решена давняя проблема 
источников информации о клиентах 
— их количество значительно расши-
рено. «Указание дает возможность про-
водить идентификацию и обновление 
информации о клиентах, в том числе 
на основании сведений, содержащих-
ся в информационных системах Пен-
сионного фонда и Фонда обязательно-
го медицинского страхования, сведе-
ний из единой системы межведомст-
венного электронного взаимодейст-
вия. Это, безусловно, сильно упрости-
ло бы нам исполнение требований за-
кона, но если бы мы имели доступ к та-
ким источникам»,— отмечает генди-
ректор Независимой регистраторской 
компании Вадим Протасенко.

Новые правила прописаны и для 
процесса обновления идентификаци-
онной информации, которую в силу 
закона финансовые компании обяза-
ны проводить раз в год. Особенные за-
труднения это вызывало у регистра-

торского сектора, поскольку в компа-
ниях этого типа аккумулируются дан-
ные огромного количества (у круп-
нейших участников рынка — до не-
скольких миллионов) физических 
лиц. «При обращении акционера к ре-
гистратору мы вносим обновленную 
информацию в реестр. Но инструмен-
тов, которые могли бы заставить акци-
онеров предоставлять актуальную ин-
формацию, у регистратора нет»,— по-
ясняет гендиректор регистратора 
«Статус» Михаил Недельский. Необхо-
димость обновлять данные раз в год 
осталась, но теперь можно «отложить» 
обновление данных о клиенте, кото-
рый не совершает никаких операций. 
«Теперь в таких обновлениях появил-
ся смысл. Мы будем запрашивать у 
клиента информацию перед тем, как 
он захочет совершить какую-либо опе-
рацию. И не будем думать, как и зачем 
заново идентифицировать миллионы 

”
спящих“ акционеров»,— подтвер-

ждает господин Протасенко.
Впрочем, ряд предложений в про-

цессе обсуждения проекта указания 
регулятором так и не были учтены. На-
пример, отмена необходимости зано-
сить в досье клиента результаты ка-
ждой проверки наличия или отсутст-
вия его причастности к экстремист-
ской деятельности. «Каждую неделю 
данные сверяются с данными Росфин-
мониторинга. И каждый клиент полу-
чает 52 отметки в досье о результатах 
этих проверок. Мы предлагали оста-
вить такую обязанность только в том 
случае, если проверка дала положи-
тельный результат — то есть выявила 
причастных к экстремистской дея-
тельности лиц. Но это предложение не 
было учтено»,— говорит контролер 
одного из крупных профучастников.

Мария Сарычева

Борьбе с отмыванием  
уточнили правила
Нормы для профучастников приблизили к банковским

контекст  

ПЕНСИОННЫЕ ФОНДЫ

НПФ «АвтоВАЗ»  
добавят пенсионеров

АвтоВАЗ предложил части сотрудников до-
срочно выйти на пенсию в обмен на дополни-
тельное пенсионное обеспечение в течение 
пяти лет. Как сообщил вице-президент Авто-
ВАЗа Раф Шакиров, такое предложение полу-
чили более 5,2 тыс. сотрудников пенсионного 
и предпенсионного возраста, соответствую-
щая программа будет реализована в НПФ 
« АвтоВАЗ». «50% от общего объема выплаты 

клиент НПФ сможет получить единовремен-
но»,— сообщил господин Шакиров. Как сооб-
щили в пресс-службе компании, размер еже-
месячных выплат будет зависеть от стажа со-
трудника и составит 1,8–4 тыс. руб. По итогам 
полугодия клиентами НПФ «АвтоВАЗ» по про-
граммам негосударственного пенсионного 
обеспечения были 64,8 тыс. человек, активы 
составляли 1,3 млрд руб. Павел Аксенов

ФИНАНСОВЫЕ КОМПАНИИ

«Сафмар» объединит 
пенсии с лизингом

Подконтрольная Михаилу Гуцериеву группа 
«Сафмар» запустила консолидацию финансо-
вых небанковских активов на базе лизинговой 
компании «Европлан». Как вчера сообщили 
в пресс-службе финансовой группы «Сафмар», 
публичная холдинговая компания объединит 

лизинговый, страховой и пенсионный бизнесы 
группы до конца этого года. При этом группа 
Бинбанка сохранит самостоятельность. «Мы 
планируем для оплаты технической эмиссии 
внести в ПАО ”Европлан“ принадлежащие нам 
акции ВСК, а также 100% акций НПФ ”Саф-
мар“. В результате мы планируем создать пу-
бличную компанию с капитализацией свыше 
60 млрд руб. и рейтингом не ниже BB–»,— со-
общил в интервью РБК председатель совета 
директоров Бинбанка Микаил Шишханов. Он 
отметил, что для повышения капитализации 
«Европлан» может провести дополнительное 
размещение акций на Московской бирже до 
конца 2016 года, однако и в этом случае группа 
«Сафмар» останется ее мажоритарным акцио-
нером. По итогам первого полугодия 2016 го-
да активы «Европлана» составляли 30,3 млрд 
руб., НПФ «Сафмар» — 185,6 млрд руб. Акти-
вы ВСК, в которой «Сафмар» принадлежит 
45% акций, по итогам 2015 года составляли 
59,7 млрд руб. Павел Аксенов

Рынок коллективных инвести-
ций демонстрирует в последние 
месяцы стабильность интереса 
частных пайщиков. В сентябре 
они вложили в розничные пае-
вые фонды более 1 млрд руб., 
то есть на среднем уровне более 
чем за год. Однако наряду с тра-
диционными консервативны-
ми вложениями — в фонды 
 облигаций — инвесторы вы-
брали и рискованные активы — 
отраслевые фонды, ориенти-
рованные на сектор электро-
энергетики.

В сентябре пайщики продолжали 
активно наращивать инвестиции в 
открытые паевые фонды. По оценке 

”
Ъ“, основанной на предваритель-

ных данных Национальной лиги 
управляющих, в минувшем месяце 
чистый приток средств в розничные 
ПИФы составил 1,1 млрд руб., что со-
поставимо с объемом средств, посту-
пивших месяцем ранее. Минувший 
месяц стал четырнадцатым подряд, 
когда фонды фиксируют чистый 
приток, за этот период частные инве-
сторы вложили в них 15,6 млрд руб.

Как и в предшествующие месяцы, 
пайщики отдавали предпочтение 
консервативным фондам. Приток 
средств в фонды облигаций составил 
почти 1,36 млрд руб., что сопостави-
мо с показателем прошлого месяца. 
Ежемесячный приток средств в эту 
категорию стабильно превышает 
1 млрд руб. десятый месяц подряд. 
По словам директора департамента 
управления активами «Альфа-Капи-
тала» Виктора Барка, в сентябре 
спрос на консервативные фонды 
поддержало решение ЦБ снизить 
ставку на 0,5 процентного пункта, до 
10%. «Несмотря на снижение ставки, 
реальная ставка остается высокой, 
что привлекает иностранных инвес-
торов в рублевые облигации, что ве-
дет к росту их стоимости и доходно-
сти облигационных фондов»,— от-
мечает Виктор Барк.

Вместе с тем повышенный инте-
рес привлекли и одни из самых рис-
кованных активов — отраслевые 
фонды акций, ориентированные на 

сектор электроэнергетики. Если в 
целом в ПИФы акций приток за от-
четный месяц составил 120 млн 
руб., то фонды электроэнергетики 
привлекли более 300 млн руб. (то 
есть большая часть фондов акций 
лишилась средств частных инвесто-
ров). При этом основная доля вложе-
ний пришлась на крупные рознич-
ные фонды — под управлением 
«Сбербанк Управление активами» 
(свыше 150 млн руб.) и «Райффайзен 
Капитала» (около 74 млн руб.). Участ-
ники рынка объясняют взрывной 
интерес к этим инструментам вос-
становлением сектора. Так, с начала 
года индекс «ММВБ Электроэнерге-
тика» вырос на 75%, заметно опере-
див не только основной индекс ММ-
ВБ (12%), но и другие отраслевые ин-
дикаторы (10–40%). «Сектор показы-
вал лучшую динамику на протяже-
нии семи месяцев с февраля по ав-
густ. Вероятно, высокая популяр-
ность фондов электроэнергетики 
связана с тем, что инвесторы ожида-
ют сохранения того тренда, кото-
рый мы наблюдали в течение этого 
года»,— отмечает Виктор Барк. По 
словам начальника управления про-
даж и маркетинга «Райффайзен Ка-
питала» Константина Кирпичева, 
интерес мог быть обусловлен и же-
ланием инвесторов хотя бы мини-
мальной диверсификации в рубле-
вых активах.

В ближайшие месяцы участники 
рынка хотя и ожидают сохранения 
притока средств в открытые фонды, 

но опасаются ухудшения ситуации. 
По словам председателя совета ди-
ректоров «ВТБ Капитал Управление 
активами» Владимира Потапова, по-
ка доходности рублевых облигаций 
качественных корпоративных заем-
щиков остаются двузначными, а ру-
блевые ставки снижаются — фонды 
облигаций сохранят свою привлека-
тельность. «Инвесторам, которые 
считают своей базовой валютой аме-
риканский доллар и ищут альтерна-
тиву низким ставкам по депозитам, 
будут интересны фонды еврооблига-
ций»,— отмечает господин Потапов. 
Однако уже в октябре оптимизм ин-
весторов может сократиться. Этому, 
по словам Константина Кирпичева, 
может способствовать рост геополи-
тических рисков, которые могут пе-
ревесить и укрепление рубля, и рост 
цен на нефть.

Дополнительным фактором ри-
ска для российского рынка коллек-
тивных инвестиций станут прези-
дентские выборы в США и повыше-
ние ставки ФРС в конце года. «Мы не 
исключаем роста волатильности на 
рынках и коррекции глобального 
спроса на рисковые активы. С уче-
том того что российский рынок оста-
ется одним из наиболее привлека-
тельных среди развивающихся рын-
ков, коррекция может дать интерес-
ные возможности для инвестирова-
ния средств»,— отмечает управляю-
щий директор «Сбербанк Управле-
ние активами» Евгений Коровин.

Виталий Гайдаев

Инвесторы  
запасаются энергией
Отраслевые ПИФы конкурируют с фондами облигаций

Банк России предпринял пер-
вые реальные шаги по внед-
рению в России технологии 
blockchain. Регулятор объявил 
о запуске платформы «Мастер-
чейн», которая позволит в буду-
щем участникам рынка обмени-
ваться информацией. Участие 
регулятора необходимо, чтобы 
согласовать внедрение новой 
технологии с антиотмывоч-
ным законом, указывают 
 участники рынка.

Вчера ЦБ сообщил о первых ре-
зультатах работы консорциума, со-
зданного летом этого года для сов-
местного исследования и примене-
ния технологии blockchain. В него 
входят Сбербанк, банк «Открытие», 
Альфа-банк, «Тинькофф» и Qiwi. Ре-
зультатом совместной работы, пре-
зентованным вчера регулятором, 
стал прототип «Мастерчейн». Он, как 
следует из сообщения ЦБ, позволит 
«оперативно подтверждать актуаль-
ность данных о клиенте или сделке, 
а также быстро создавать различные 
финансовые сервисы». По словам 
зампреда ЦБ Ольги Скоробогатовой, 
в дальнейшем планируется рассмо-
треть вопрос использования прото-
типа «Мастерчейн» как составной ча-
сти финансовой инфраструктуры 
нового поколения.

«По сути 
”
Мастерчейн“ — это до-

рога, по которой могут ездить самые 
разные машины,— пояснил 

”
Ъ“ собе-

седник, близкий к ЦБ.— C помощью 
него банки смогут, к примеру, прово-
дить операции через межбанк и там 
же хранить информацию о сделках, 
используя его инфраструктуру для 
решения собственных задач». «Техно-
логия поможет также хранить гро-
мадный объем финансовой инфор-
мации, например, вести учет ценных 
бумаг,— отметил генеральный ди-
ректор Qiwi Борис Ким.— 

”
Мастер-

чейн“, по сути, платформа, на основе 
которой могут быть разработаны раз-
личные программные решения». 

Впрочем, разработка не является 
полностью отечественным продук-
том, признают в консорциуме, ука-
зывая, что в основу «Мастерчейн» ле-
гли протоколы Etherium. Эти прото-
колы были разработаны американ-
ским консорциумом R3.

И до, и параллельно, и совместно 
с российским консорциумом актив-
ной разработкой в области техноло-
гии blockchain занимались многие 
игроки в разных странах, однако ЦБ 
может дать мощный толчок подоб-
ным процессам, указывает глава ас-
социации «Электронные деньги» 
Виктор Достов. «Дело в том, что в за-
конодательстве, в том же антиотмы-
вочном законе (115-ФЗ), нет даже 
упоминаний о blockchain, распреде-
ленном хранении информации и об-
мене идентификационными данны-
ми, а исключительно требование 
личного присутствия при открытии 
счета,— поясняет он.— ЦБ же смо-
жет при необходимости иницииро-
вать поправки к законам, а также 
обязать всех участников рынка при-
менять новацию».

Участники рынка намерены при-
менять «Мастерчейн» в первую оче-

редь для идентификации клиентов 
(через помещение в хранящуюся в 
распределенных регистрах базу за-
кодированной информации об их 
персональных данных). «Предпола-
гается, например, что банку не нуж-
но будет повторно идентифициро-
вать клиента, который ранее обслу-
живался в другом банке,— поясня-
ют возможности системы в Сбербан-
ке.— Клиенту достаточно будет на-
звать свой идентификационный но-
мер в системе, и банк получит до-
ступ к сведениям о нем». Без ключа 
получить доступ к информации 
банк не сможет, так как она хранится 
в закодированном виде, отметили в 
Сбербанке.

Впрочем, пока до практического 
применения «Мастерчейн» еще да-
леко. Это всего лишь начало пути, 
речь о конкретном продукте для 
рынка может идти не ранее конца 
2017-го, а то и 2018 года, указывают 
в Сбербанке. Участники рынка, не 
вошедшие в консорциум, с недове-
рием относятся к новинке. «Эту 
блокчейн-платформу рекламируют 
как средство для решения любых за-
дач,— говорит директор по разви-
тию системы WebMoney Transfer 
Петр Дарахвелидзе.— Но есть осно-
вания относиться к этому со скепти-
цизмом: например, найденная два 
месяца назад дыра в программном 
коде Etherium, на котором построен 

”
Мастерчейн“, привела к взлому и 

хищению $45 млн». Любые попыт-
ки использовать принципы биткои-
на (блокчейн), кроме самого биткои-
на, нигде в мире полезного резуль-
тата пока не демонстрируют, поды-
тожил он. «Небольшие банки, вклю-
чая нас, могут использовать лишь 
готовые коробочные решения,— 
указывает предправления СДМ-бан-
ка Михаил Солнцев.— Потому мы 
просто ждем, пока пионеры освоят 
это направление и оно покажет 
свои результаты».

Вероника Горячева

ЦБ собрал  
информационную платформу
Регулятор готов внедрять технологию blockchain
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ЦИТАТА

Критически важно в этом процес-
се определить роль государства. 
И еще лучше стимулировать,  
но хотя бы не мешать и не запре-
щать на первом этапе развитие 
абсолютно прорывных техноло-
гий, которой сегодня является 
blockchain
— Герман Греф,
глава Сбербанка, 23 сентября 2016 года
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Россия и Казахстан планиру-
ют построить в Домодедово 
транспортно-разгрузочный 
комплекс «Центральный сухой 
порт» мощностью 400 тыс. TEU. 
Участники проекта — россий-
ская Coalco и дочерняя компа-
ния железных дорог Казахстана 
(КТЖ) KTZExpress. КТЖ, не пе-
редавшая в свое время терми-
нальные активы в совместную 
с Россией и Белоруссией Объе-
диненную транспортно-логи-
стическую компанию (ОТЛК), 
 теперь инвестирует в россий-
ские логистические мощности, 
замечают аналитики, но кон-
курировать будет с ОТЛК.

”
Ъ“ стали известны детали проек-

та «Центральный сухой порт» (ЦСП) 
в Домодедово, соглашение о реали-
зации которого во вторник подписа-
ли российская Coalco Development и 
АО KTZExpress, входящее в «Казахстан 
темир жолы» (КТЖ, железные дороги 
Казахстана). Партнеры планируют 
построить крупный транспортный 
центр площадью 60 га на трассе М-4 
«Дон» для обработки контейнерных 
грузов, проходящих по «Новому Шел-
ковому пути» (Китай — Казахстан — 
Россия — Европа) и Транссибирскому 
транспортному коридору. Уже начато 
проектирование, первая очередь про-
екта мощностью 150 тыс. TEU в год бу-
дет запущена в 2019 году. Выход ЦСП 
на полную проектную мощность — 
400 тыс. TEU в год — намечен на 2025 
год. На территории ЦСП планирует-
ся возведение контейнерного и тамо-
женного терминалов, депо порожних 
контейнеров, терминалов рефриже-
раторных контейнеров, а также низ-
котемпературного и сухого складов.

Суммарные инвестиции оцени-
ваются в $169 млн, плановый срок 

окупаемости — десять лет. Поми-
мо средств акционеров, планирует-
ся привлечение кредитных средств. 
Акционерная структура проекта ут-
верждена в октябре, однако стороны 
ее не раскрывают. Источник, знако-
мый с ситуацией, говорит, что сторо-
ны могут войти в капитал в равных 
долях (по 50%).

Большинство складских комплек-
сов Московской области обслужива-
ются автотранспортом и «не имеют 
достаточного предложения услуг же-
лезнодорожного обслуживания», го-
ворят в Coalco. Поэтому конкурент-
ным преимуществом проекта ком-
пания считает наличие у ЦСТ собст-
венного железнодорожного контей-
нерного терминала наряду с выхо-
дом на автотрассу М-4 «Дон».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров уверен, что выбран-
ный формат транспортно-логистиче-
ского комплекса и место его разме-
щения позволит эффективно коор-
динировать и распределять грузопо-
токи. Эксперт отмечает, что КТЖ, со-
хранив контроль над ключевыми тер-
минальными активами, обеспечива-
ющими транзитный грузопоток, и от-
казавшись от их передачи в Объеди-
ненную транспортно-логистическую 
компанию (ОТЛК, СП железных до-
рог РФ, Белоруссии и Казахстана), по-
лучила возможность активно инвес-
тировать в создание логистических 
мощностей на территории РФ. По его 
словам, риски этого проекта связаны 
с возможной конкуренцией с ОТЛК, 
«Трансконтейнером» и «РЖД-Логи-
стикой». Кроме того, многое будет за-
висеть от самого акционерного согла-
шения, распределением инвестиций 
и ролью КТЖ в этом проекте, заключа-
ет господин Бурмистров.

Анастасия Веденеева

Россия и Казахстан 
сложат контейнеры 
в Домодедово
Они построят логистический центр за $169 млн

Складские запасы на уголь-
ных предприятиях Кемеров-
ской области превысили норма-
тив в 1,8 раза, достигнув 16 млн 
тонн.  Вчера власти региона, 
ОАО РЖД и угольщики пыта-
лись найти выход из ситуации 
с невывозом угля. Угольщики 
предлагают замедлить списание 
старых вагонов, чтобы не возни-
кало дефицита, а ОАО РЖД, об-
ещая принять все заявки, при 
этом замечает, что причина пе-
реизбытка угля на складах — 
 наращивание добычи несмотря 
на обещание этого не делать.

Вчера в Кузбассе состоялось со-
вещание по вопросам вывоза из ре-
гиона угольной продукции с уча-
стием представителей углепрома, 
ОАО РЖД и областных властей. По 
данным, которые привел на сове-
щании и. о. первого замгубернато-
ра региона Александр Данильчен-
ко, на 1 октября на складах уголь-
ных предприятий региона скопи-
лось 16 млн т угля при нормативе 
в 9 млн. В сентябре срывались пла-
ны отгрузки, говорил он, выполне-
ние их по отдельным компаниями 
составляло от 60 до 85%, в результа-
те некоторым из них пришлось вы-
платить до $1 млн штрафов порто-
викам за срыв поставок.

Кризис вывоза угля из Кузбасса 
местные власти начали отмечать в 
августе, говоря о дефиците 3 тыс. ва-

гонов в сутки. Обострился он к кон-
цу сентября, когда на складах ско-
пилось, по разным оценкам, от 7 до 
13 млн тонн угля (см. 

”
Ъ“ от 28 сен-

тября). Участники рынка объясняли 

”
Ъ“ эту ситуацию множеством фак-

торов — от выгодной конъюнктуры 
мирового рынка угля, ускоренного 
списания вагонов и высокой плот-
ности ремонтных работ на Восточ-
ном полигоне до сезонного пика пе-
ревозок строительных грузов, вла-
дельцы которых, остро нуждаясь в 
полувагонах для их вывоза, переби-
вают по цене угольщиков.

Угольщики Кузбасса указыва-
ли на дефицит вагонов. Прези-
дент ХК «Сибирский деловой союз» 
(СДС) Михаил Федяев, выступая и 
от угольщиков, и от вагонострои-
телей (СДС принадлежит «Алтайва-
гон»), заявил, что решение об ути-
лизации старых вагонов (с 1 янва-
ря эксплуатация старых вагонов на 
путях общего пользования запре-
щена) не принесло заказов вагоно-
строителям, а лишь привело к их 
нехватке для погрузки. Президент 
Кузбасской топливной компании 
(КТК) Игорь Прокудин напомнил, 
что в мае КТК получала всего $8–9 
из $43 экспортной цены за 1 тонну 
угля, затем цены на уголь стали ра-
сти, «но не надо делить прибыль, 
которая еще не заработана»,— зая-
вил угольщик, говоря о росте тари-
фов операторов.

Представители ОАО РЖД не от-
рицали проблем с вывозом угля, од-
нако предъявили встречные пре-
тензии. Так, начальник Западно-Си-
бирского территориального центра 
фирменного транспортного обслу-
живания (ТЦФТО) ОАО РЖД Игорь 
Сарычев сообщил, что в конце 2015 
года угольщики обещали не увели-
чивать добычу, а на деле за девять 
месяцев 2016 года нарастили ее на 
11 млн т, при этом поставка угля в 
восточном направлении увеличи-
лась на 15%. По его оценке, увеличе-
ние запасов угля на складах вызвано 

именно ростом добычи, о котором 
угольщики не известили ОАО РЖД.

Как объясняет директор группы 
корпоративных рейтингов АКРА 
Максим Худалов, обычная ситуа-
ция с нехваткой провозных мощ-
ностей ОАО РЖД в октябре—ноя-
бре осложняется небывалым скач-
ком цен на уголь на рубеже авгу-
ста—сентября, вызвавшим повы-
шенный спрос на подвижной со-
став. По его словам, ОАО РЖД тре-
бует от грузоотправителей пода-
вать планы на месяц вперед, чтобы 
подать парк вовремя, поэтому пре-
тензии монополии вполне оправ-
даны. По мнению господина Худа-
лова, ситуация с невывозом угля 
пойдет на руку российским постав-
щикам, поскольку невозможность 
оперативно закрыть спрос, возник-
ший из-за действий Китая, еще на 
какое-то время поддержит цены.

Вице-президент ОАО РЖД Салман 
Бабаев заметил, что расширения по-
ставок в восточном направлении по-
ка ждать не приходится, поскольку 
на Забайкальской дороге есть «узкое 
место», и пока этот участок и БАМ не 
будут реконструированы, роста не 
будет. По его словам, дефицита ваго-
нов на сети нет, просто ухудшился их 
оборот, и компания готова принять 
и принимает все без исключения за-
явки к перевозке грузов.

Игорь Лавренков, Кемерово; 
Наталья Скорлыгина

Угольный рост не вывозится
Кузбасс переполняется добытым топливом

«Роснефть» и индонезийская Pertamina заклю-
чили предварительные соглашения, предпо-
лагающие продажу индонезийской компании 
долей в Русском месторождении и Северной око-
нечности Чайво. На Русское ранее претендова-
ли  китайцы, но медлили, и созданная сейчас 
конкуренция может подстегнуть их к вхожде-
нию в проект. Впрочем, по мнению экспертов, 
инвестора для Русского будет найти непросто 
 из-за сложной геологии проекта.

«Роснефть» предложила индонезийской Pertamina 
доли в проектах Русского месторождения на Ямале (до 
37,5%) и Северной оконечности Чайво на шельфе Саха-
лина (до 20%), сообщила компания. В совместные проек-
ты индонезийцев пригласили еще в апреле: тогда глава 
«Роснефти» Игорь Сечин предложил им рассмотреть сов-
местную разработку месторождений в РФ в обмен на по-
ставки нефти и нефтепродуктов и возможность участия 
«Роснефти» в строительстве НПЗ в Индонезии.

• Начальные запасы Северной оконечности Чайво — 
15 млн тонн нефти и 13 млрд куб. м газа. Добыча в 2015 
году — около 2 млн тонн нефти. Ресурсная база Русского 
месторождения оценивается в 1,4 млрд тонн нефти, ме-
сторождение в опытно-промышленной эксплуатации.
Долю до 49% в Русском месторождении «Роснефть» 

предлагала китайской Sinopec. Но компания, расска-
зывает источник 

”
Ъ“ на рынке, не торопилась принять 

предложение, требуя в обмен предоставления налого-
вых льгот для разработки месторождения. «Роснефть» 
все еще может рассмотреть разработку Русского место-
рождения в составе консорциума, добавляет он. Но на 
это вряд ли пойдут китайцы, заинтересованные в уча-
стии в управлении, добавляет другой собеседник 

”
Ъ“. 

Еще один источник 
”
Ъ“, близкий к Pertamina, поясняет, 

что первоначально рассматривался вариант off-take кон-
тракта по Северной оконечности Чайво, но компании 

нужна своя добыча. У Pertamina есть достаточный опыт 
по разработке шельфовых месторождений, а «Роснефти» 
нужны инвестиции для поддержания добычи, отмечает 
Валерий Нестеров из Sberbank Investment Research. По 
его словам, компания успешно привлекает иностран-
ные средства для своих крупных проектов. Но Русское 
месторождение — очень сложное, с низким дебетом 
скважин, поэтому инвестора будет найти непросто, по-
лагает эксперт. Впрочем, отмечают собеседники 

”
Ъ“ на 

рынке, договор с Pertamina может вынудить китайцев 
быстрее пойти на сделку. «Роснефть» «сохранит операци-
онный контроль в проекте разработки Русского месторо-
ждения независимо от того, кто будет привлечен в каче-
стве партнера», заявили 

”
Ъ“ в компании.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“ 28 апреля, «Роснефть» пы-

тается укрепить свои позиции на азиатских рынках 
за счет организации поставок и вхождения в мест-
ную переработку. С лета «Роснефть» начала поставлять 
Pertamina бензин. Однако со снижением цен на нефть 
согласование downstream-проектов все чаще упирает-
ся в разногласия между партнерами. Так, «Роснефть» и 
CNPC, согласно материалам межправкомиссии РФ и 
КНР, должны были до сентября утвердить ТЭО проекта 
НПЗ в Тяньцзине, но пока этого не сделали. Впрочем, 
проект «Роснефти» и Pertamina по строительству НПЗ 
и нефтехимического комплекса Tuban (у «Роснефти» 
45% в СП) вошел в стадию ТЭО. Проекты по нефтепере-
работке имеют статус приоритетных в Индонезии, по-
этому СП получит серьезные уступки при аренде зем-
ли под строительство НПЗ, сообщили 

”
Ъ“ в «Роснефти». 

Но Валерий Нестеров все равно считает проект риско-
ванным из-за отсутствия гарантий доходности: миро-
вые нефтекомпании, поясняет он, не стремятся вкла-
дываться в переработку из-за ее дороговизны в теку-
щих экономических условиях.

Дмитрий Козлов

Из Индонезии с добычей
«Роснефть» предложила ей проекты в РФ

Из-за холодов энергопотре-
бление в Единой энергосисте-
ме России продолжает расти. 
В сентябре оно выросло на 1,9%, 
до 77,4 млрд кВт•ч, а выработ-
ка электроэнергии — на 2,5%, 
до 79,5 млрд кВт•ч. Помимо низ-
ких температур, установившихся 
на большей территории России, 
на рост спроса повлиял неболь-
шой рост промышленного потре-
бления в отдельных регионах. 
Рост выработки, сверх обычно-
го загрузивший российские ГЭС, 
практически не повлиял на сто-
имость электроэнергии в евро-
пейской части России и на Урале, 
но снизил цены в Сибири. 

В сентябре энергопотребление в 
Единой энергосистеме (ЕЭС) России 
вновь продемонстрировало рост, 
увеличившись на 1,9% по сравне-
нию с сентябрем прошлого года — 
до 77,4 млрд кВт•ч, следует из данных 
«Системного оператора ЕЭС» (СО, ди-
спетчер энергосистемы). Рост потре-
бления наблюдался практически ве-
зде: в объединенной энергосистеме 
(ОЭС) Средней Волги показатель вы-
рос на 8,5%, в ОЭС Центра — на 4,6%, 
в ОЭС Северо-Запада — на 4% и более 
чем на 1%— в ОЭС Востока и Юга. 

Тренд роста потребления в ЕЭС 
России обозначился в мае: тогда по-
казатель вырос на 0,5% за счет ано-
мально высоких температур. До это-
го в марте—апреле потребление па-
дало, а в январе—феврале росло из-
за холодной зимы.

Причиной скачка потребления 
в ОЭС Средней Волги стала низкая 
температура: в этом сентябре она 
была значительно ниже, чем в сен-
тябре 2015 года, говорит источник 

”
Ъ“ в отрасли. В ОЭС Центра, поми-

мо низкой температуры, позитив-
ная динамика связана с ростом про-
мышленного потребления отдель-
ных предприятий в Белгородской 
энергосистеме. Летом из-за аномаль-
ной жары в Московском регионе, 
который входит в ОЭС Центра, два-
жды ставились рекорды потребле-
ния мощности: 27 июня и 2 августа. 

Из-за высокой водности рек в 
этом году активнее обычного экс-
плуатировались ГЭС «РусГидро»: в 
течение всего лета СО максималь-
но загружал водные станции, вы-
рабатывающие дешевую электро-
энергию. Выработка ГЭС выросла 
и в сентябре, составив 16,1 млрд 
кВт•ч, что на 17,7% больше уровня 
прошлого года. Но главную нагруз-

ку по прежнему несли ТЭС, хотя 
их загрузка и снизилась на 0,6%, до 
43,9 млрд кВт•ч. Выработка АЭС «Ро-
сатома» в сентябре упала на 1,9% из-
за продолжающихся ремонтов энер-
гоблоков, до 15 млрд кВт•ч.

По оценке Натальи Пороховой из 
АКРА, в течение сентября цены в пер-
вой ценовой зоне (европейская часть 
РФ и Урал) выросли: 22 сентября, ког-
да было особенно холодно и еще не 
включили отопление — до 1346 руб. 
за 1 МВт•ч. Хотя средняя цифра по 
ценовой зоне в сентябре установи-
лась на уровне 1275 руб. за 1 МВт•ч, 
по сравнению с сентябрем 2015 го-
да рост составил 5%. В Сибири, где в 
сентябре электропотребление снизи-
лось на 3,3%, холодной погоды не бы-
ло, но цены упали на 26%, до 687 руб. 
за 1 МВт•ч.— в первую очередь за счет 
роста предложения со стороны ГЭС, 
объясняет госпожа Порохова. 

По итогам девяти месяцев теку-
щего года динамика электропотре-
бления остается положительной: 
плюс 1,1% к аналогичному перио-
ду 2015 года (740,6 млрд кВт•ч). Вы-
работка за девять месяцев 2016 года 
тоже выросла — на 1,3%, до 756,6 мл-
рд кВт•ч. Но сильного роста по ито-
гам года не ожидается. По прогнозу 

Минэнерго, потребление электроэ-
нергии в России в 2016 году вырастет 
на 0,743%, до 1,044 трлн кВт•ч. В 2015 
году потребление снизилось на 0,5%, 
до 1,008 трлн кВт•ч. 

Татьяна Дятел

Холода подняли спрос на электроэнергию
Ее потребление в России выросло на 1,9%

ЦИТАТА

Некоторым нужно «прикрыть» 
уголь, так как надо развивать 
 гидроэнергетику, а уголь — это 
главный конкурент. Для других — 
европейцев и США — нужно свою 
экономику подправить и свои 
рынки занять. Вот и ведутся раз-
говоры о том, что не нужен уголь
— Аман Тулеев,
губернатор Кузбасса, в интервью ТАСС 
25 августа в Кемерово
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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деловые новости

Наращивание импортных поста-
вок в ассоциации связывают с гряду-
щим в ноябре вступлением в силу 
постановления правительства РФ, 
которое расширяет продовольствен-
ное эмбарго на товары из Евросоюза, 
США, Австралии, Канады и Украины 
за счет технической и пищевой соли 
(см. 

”
Ъ“ от 14 сентября). По данным 

ФТС, из числа стран, попадающих 
под действие эмбарго, соль в Россию 
в 2015 году поставляли Нидерланды 
(27,9 тыс. тонн), Дания (20,6 тыс. 
тонн), Польша (2,8 тыс. тонн) и Герма-
ния (2,1 тыс. тонн).

После появления постановления 
правительства менеджер одного из 
федеральных ритейлеров рассказы-
вал 

”
Ъ“, что поставщики уже пообе-

щали увеличить закупки попадаю-
щей под эмбарго морской соли до 1 
ноября, чтобы какое-то время рас-
продавать ее со складов. Другой 
участник рынка говорит, что слухи о 
возможном включении соли в санк-
ционный список продуктов появи-

лись даже до публикации постанов-
ления, поэтому импортеры стали 
увеличивать поставки еще в августе.

«Соль не имеет срока годности, 
что позволяет по максимуму завез-
ти продукцию на российский ры-
нок и хранить ее на складах у ди-
стрибуторов для дальнейшей реа-
лизации предприятиям пищевой, 
химической промышленности и 
торговым сетям»,— поясняет госпо-
дин Леонов. По его мнению, сло-
жившаяся тенденция создает пред-
посылки для нечестной конкурен-
ции, ввоза небезопасной продук-
ции и снижения спроса на отечест-
венную соль как минимум следую-
щие полгода. Кроме этого в июле—
сентябре потребность в техниче-
ской соли существенно ниже, чем в 
зимний период, поэтому рост ее по-
ставок из-за границы можно объяс-
нить только попыткой ввезти в 
страну сверхнормативные объемы 
до вступления в силу запрета, до-
бавляет господин Леонов.

После введенного в начале 2015 
года ограничения на ввоз продук-

ции «Артемсоли» (см. 
”
Ъ“ от 27 янва-

ря 2015 года) российский рынок уже 
перестроился на других поставщи-
ков, отмечает президент «Соли Руси» 
Станислав Черкасов. «Несмотря на 
то что ограничения действовали не-
долго, чуть больше года, за это время 
смогли нарастить мощности россий-
ские производители, также были 
увеличены поставки из Белорус-
сии»,— говорит он. В мае этого года 
Роспотребнадзор разрешил «Артем-
соли» ввозить в Россию не более 
170 тыс. тонн пищевой соли (см. 

”
Ъ“ 

от 12 мая), до запрета на поставки 
это предприятие было одним из 
крупнейших игроков на россий-
ском рынке с долей 21% (233,2 тыс. 
тонн) в 2014 году.

Получить комментарий «Артем-
соли» вчера не удалось, однако ра-
нее представитель компании сооб-
щал 

”
Ъ“, что в январе—июле на тер-

риторию России предприятие от-
грузило 329,2 тыс. тонн соли, из ко-
торых 16,1 тыс. тонн — пищевая 
продукция.

Анастасия Дуленкова

Без соли давности

Господин Фрадков также видит 
риск того, что «введение радикаль-
ных мер вызовет соответствую-
щую негативную реакцию у упомя-
нутых иностранных компаний», 
площадки которых РЭЦ рассчиты-
вает использовать для наращива-
ния российского экспорта в онлай-
не. «В любом случае сбалансиро-
вать внешнюю торговлю можно 
лишь за счет наращивания экспор-
та, а не за счет попыток ограниче-
ния импорта»,— подчеркнул Петр 
Фрадков.

В РЭЦ убеждены в целесообраз-
ности продвижения российских то-
варов именно через глобаль-
ные площадки, а не через нацио-
нальную электронную торговую 
площадку, так называемую рус-
скую Alibaba. Создавать с нуля та-
кую площадку на текущем этапе в 
РЭЦ считают нецелесообразным. 
Как отмечается в письме Михаила 
Мамонова, 5 сентября на принадле-
жащей Alibaba Group площадке 
Tmall Global РЭЦ открыл россий-
ский онлайн-павильон, где пред-
ставлены 150 видов продукции 
российских производителей (кон-
дитерские изделия, органические 
товары, товары материнства и дет-
ства, косметика и др.). С 5 по 25 сен-
тября российский павильон на-
брал около 1 млн просмотров, было 
приобретено свыше 15 тыс. россий-
ских товаров, сообщается в письме. 
Источник 

”
Ъ“ в РЭЦ уверен, что по-

нижение лимита беспошлинной 
интернет-торговли «точно отразит-
ся на экспорте из России и Alibaba 
уж явно не будет благостно смо-
треть и со своей стороны идти на 
уступки, чтобы нам помочь после 
такой меры».

Глава российского представи-
тельства Alibaba Group Марк Завад-
ский не исключает, что ужесточе-
ние правил в РФ может негативно 
повлиять на отношения с россий-
скими экспортерами. «Если гово-
рить про налоговую ситуацию, то 
это вопрос не к нам, а, наверное, к 
китайскому правительству. Alibaba 
не устанавливает нормы налогоо-
бложения. Но в целом ухудшение 
ситуации для бизнеса AliExpress в 
России, разумеется, может ослабить 
возможности российского офиса 
Alibaba по лоббированию интере-
сов российского экспорта через ка-
налы Alibaba в Китае»,— заявил 

”
Ъ“ 

Марк Завадский.
Как говорится в письме Михаила 

Мамонова из РЭЦ, организация об-
суждает с eBay проект по выводу 
российской сувенирной продук-
ции на данный ресурс. На первом 
этапе в проекте будут участвовать 
московские отправители, применя-
ющие упрощенную систему нало-
гообложения, их товары будут 
оформляться на таможне по упро-
щенной схеме, следует из докумен-
та. Гендиректор «eBay Россия» Вла-
димир Долгов не стал комментиро-
вать совместный с РЭЦ проект до 
его запуска.

Минфин предлагает обязать ино-
странные интернет-компании 
уплачивать НДС наравне с отечест-
венными. Предложение, с которым 
изначально выступила Ассоциация 
компаний интернет-торговли, Мин-
фин поддерживает в проекте основ-
ных направлений налоговой поли-
тики на 2017–2019 годы (копия есть 
у 

”
Ъ“). В частности, речь идет о пред-

ложении ввести НДС для иностран-
ных интернет-магазинов с 2018–
2019 годов. В РЭЦ отказались офи-
циально комментировать возмож-
ное влияние этой меры на экспор-
теров, но источник 

”
Ъ“ уверен, что 

эта мера «никак не помогает рос-
сийским потребителям». «Вся эта 
нагрузка ляжет на конечного потре-
бителя»,— говорит Владимир Дол-
гов. Он не понимает, каким обра-
зом можно ввести налог «для сотен 
тысяч продавцов на eBay, тем более 
что они уже платят налоги по месту 
регистрации». «Пока схема мне не-
понятна, и неясно, насколько это 
предложение технически прорабо-
тано. С нами никто консультаций 
не проводил»,— говорит Марк За-
вадский, комментируя идею Мин-
фина обложить НДС иностранных 
интернет-продавцов.

В Минэкономики не стали ком-
ментировать опасения РЭЦ о возмож-
ном ухудшении отношений с гло-
бальными площадками из-за регули-
рования трансграничной торговли. 
В Минпромторге и Минфине также 
не предоставили комментариев.

Владислав Новый

Онлайн-риски  
переходят границы

Продюсеры Сергей Сельянов и Игорь Толстунов 
перевели свой кинопрокатный бизнес под брен-
дом «Наше кино» на новую структуру. При этом 
из проекта вышел третий партнер — кинокомпа-
ния «Красная стрела» экс-сенатора Леонида Лебе-
дева. В этом году на долю специализирующегося 
на отечественных фильмах кинопрокатчика 
приходится пока лишь 2,7% всех кассовых сбо-
ров, достигших к началу октября 40 млрд руб.

Последний релиз кинопрокатчика «Наше кино» вы-
пустила в прокат новая структура, следует из регистра 
фильмов Минкульта. По его данным, правами на кино-
показ вышедшей в сентябре комедии «Монах и бес» рас-
поряжается ООО «Наше кино». При этом предыдущие 
фильмы прокатчика выпускало в прокат ООО «Компа-
ния 

”
Наше кино“».

Через последнюю структуру кинопрокатный бизнес 
под брендом «Наше кино» развивался с 2011 года. Ее учре-
дителями выступают СТВ Сергея Сельянова (34%), «Про-
фит» Игоря Толстунова (33%) и кинокомпания «Красная 
стрела» (33%). Но с апреля ООО «Компания 

”
Наше кино“» 

находится под угрозой банкротства по иску кредитора — 
ООО «Строй-Тресть». Уже в июле Сергей Сельянов и Игорь 
Толстунов зарегистрировали ООО «Наше кино», следует 
из данных Kartoteka.ru. Им двое продюсеров владеют на-
прямую и в равных долях; «Красной стрелы» среди учре-
дителей нет.

В «Нашем кино» не стали комментировать ситуацию в 
компании. Господин Сельянов пояснил, что «Красная стре-
ла» не вошла в состав совладельцев новой компании, по-
скольку для ее владельцев кинопрокат — непрофильный 
бизнес. При этом один из учредителей «Красной стрелы», 

экс-сенатор от Чувашии и совладелец группы «Синтез» Ле-
онид Лебедев, в сентябре, как сообщал Forbes, стал фигу-
рантом уголовного дела. По данным издания, бизнесмена 
подозревают в хищении $220 млн из компании ТГК-2.

На начало ноября назначено разбирательство по пре-
кращению производства по делу о банкротстве ООО «Ком-
пания 

”
Наше кино“». Как следует из материалов суда, про-

катчик заявил, что у него нет средств на финансирование 
процедуры банкротства, истец также не перечислил необ-
ходимых средств. «Строй-Тресть» ранее выкупила долг 
«Нашего кино» у продюсерской компании «Бульдозер 
фильмс продакшн» Александра Орлова и Игоря Волоши-
на, говорится в материалах. Спор между «Нашим кино» и 
«Бульдозер фильмс продакшн» возник по итогам проката 
комедии «Скорый 

”
Москва—Россия“». В 2014 году фильм 

собрал 188 млн руб. в России и СНГ (данные «Бюллетеня 
кинопрокатчика»), то есть около $5 млн при бюджете в 
$4 млн. Продюсеры посчитали сборы заниженными и по-
требовали взыскать у прокатчика еще 65 млн руб. Суд сни-
зил объем требований до 42 млн руб.

«Наше кино» с 2015 года само подало несколько исков 
к «Бульдозер фильмс продакшн»: суд удовлетворил взы-
скания на 70 млн руб., $70 тыс. и 100 тыс. руб.

По данным «Кинобизнеса сегодня» на 2 октября, кассо-
вые сборы «Нашего кино» с начала года составили 1,09 мл-
рд руб., или 2,7%. Это шестой результат среди российских 
прокатчиков. По итогам 2015 года компания также была 
на шестом месте с 2,16 млрд руб., или 4,5% рынка. До кон-
ца года у дистрибутора запланирован выход еще трех 
фильмов, крупнейший из которых — российская драма 
«Ледокол» с заявленным бюджетом $10 млн.

Елизавета Макарова

«Наше кино» поделили на двоих
Киностудия Леонида Лебедева вышла из прокатного бизнеса

Один из крупнейших россий-
ских импортеров вина, компа-
ния Simple Максима Каширина, 
выводит на рынок первый соб-
ственный алкогольный бренд — 
водку «Онегин». Контракт на ее 
выпуск заключен с ульяновским 
заводом «Юпитер Инкорпорей-
тед». Цена «Онегина» в рознице 
превысит 1 тыс. руб. за бутылку 
0,5 л, что сопоставимо по стои-
мости с другой суперпремиаль-
ной водкой Beluga. 

На этой неделе Simple приступила 
к продажам собственной водки «Оне-
гин», рассказал 

”
Ъ“ президент и ос-

новной владелец компании Максим 
Каширин. По его словам, первая ее 
партия в количестве 50 тыс. бутылок 
была выпущена в сентябре в Ульянов-
ске на заводе «Юпитер Инкорпорей-
тед». Из материалов базы Роспатента 
следует, что предприятие получило 
16 августа неисключительную лицен-
зию на выпуск «Онегина» сроком на 
два года от правообладателя товарно-
го знака — ООО «Инграт», располо-
женного, по данным Kartoteka.ru, по 
тому же адресу, что московский офис 
Simple. Получить комментарии пред-
ставителей «Юпитера» не удалось. 

Розничная цена «Онегина» соста-
вит 1,1–1,15 тыс. руб. за бутылку 0,5 л, 
сообщил президент Simple. «По такой 
же цене сейчас продается Beluga 
Transatlantic»,— отметил он. В старто-
вый период, который продлится до 
апреля 2017 года, водка «Онегин» бу-
дет продаваться в сегменте HoReCa, в 
фирменных магазинах Simple Wine, 
премиальной рознице и в специали-
зированных винных магазинах, гово-
рит господин Каширин. Сначала 
«Онегин» поступит в продажу в регио-

нах, где у Simple есть торговые дома: 
Москва, Санкт-Петербург, Ростов-на-
Дону, Краснодар и Сочи. В дальней-
шем планируется расширить геогра-
фию за счет работы с крупными феде-
ральными ритейлерами. 

Водка «Онегин» — первый собст-
венный продукт Simple, специализи-
рующейся на торговле в основном 
импортными винами (в портфель 
компании входит, в частности, про-
дукция шампанского дома Louis 
Roederer, текила Patron, коньяк Hine). 
По данным таможенной статистики, 
в январе—августе 2016 года компа-
ния заняла седьмое место по импорту 
тихих вин, завезя 315 тыс. дал (3,15% 
от общего объема), и пятое место по 
импорту игристых вин — 85 тыс. дал 
(5,4%). Выбор в пользу водки Максим 
Каширин объяснил тем, что именно 
она воспринимается как традицион-
ный русский напиток. «Нам, безуслов-
но, со временем хотелось бы выпу-
стить свое вино, например, в Крыму, 
но виноделие требует более сущест-
венных и длинных инвестиций и на 
сегодняшний день не имеет той при-
быльности, что есть у дорогой вод-
ки»,— пояснил предприниматель. 

По данным IWSR, общие продажи 
водки в России составили 193,7 млн 
дал, из которых на сегмент супер-
премиальной продукции пришлось 
лишь 313 тыс. дал (то есть 0,2%). Лиде-
ром сегмента стала марка Beluga, 
продажи к оторой составили 
188,8 тыс. дал (около 60%). Второе ме-
сто у водки Grey Goose (производи-
тель — Bacardi Ltd) — 36,1 тыс. дал. В 
2016 году продажи в суперпремиаль-
ном сегменте водки сократятся до 
305 тыс. дал, прогнозирует IWSR. 
Гендиректор сети «Глобус Гурмэ» Анд-

рей Яковлев говорит, что, несмотря 
на кризис, спрос на премиальный 
алкоголь, в том числе водку, остается 
на стабильном уровне. «Потребите-
ли таких продуктов в меньшей сте-
пени подвержены влиянию кризиса 
в отличие от тех, кто покупает това-
ры по средней цене»,— поясняет он. 

В Simple пока нет конкретных 
планов по объему продаж «Онегина» 
на этот и следующий год, но в компа-
нии рассчитывают, что ее марка в 
перспективе нескольких лет «займет 
существенную долю в своем сегмен-
те». Предправления «Синергии» (вла-
деет Beluga) Александр Мечетин от-
мечает, что в сегменте суперпреми-
альной водки наблюдается интен-
сивная конкуренция. «Появление 
новых продуктов можно приветст-
вовать, но я сомневаюсь, что кто-то 
из них сможет достичь продаж, сопо-
ставимых с Beluga»,— говорит он. По 
его словам, за время существования 
водки Beluga «Синергия» вложила 
десятки миллионов долларов в про-
движение бренда в России и на экс-
портных рынках, на которые прихо-
дится около 50% его продаж. 

Инвестиции в разработку бренда 
«Онегин», по оценке господина Каши-
рина, составили около $0,5 млн, на 
продвижение бренда в первые семь 
месяцев компания потратит около 
$1 млн. В перспективе Simple также 
рассчитывает вывести «Онегина» на 
зарубежные рынки. «В продвижении 
мы делаем ставку, в том числе, и на на-
звание продукта, которое, как нам ка-
жется, несет в себе русский культур-
ный код, который понятен потребите-
лю как у нас, так и за границей»,— за-
явил президент Simple. 

Олег Трутнев

В компании с «Онегиным»
Simple запускает продажи собственной водки

• Импорт пальмового масла и его 
фракций в Россию в январе—июле 
2016 года вырос на 11,8%, до 477 тыс. 
тонн, подсчитал Росстат. В прош-
лом году в страну было ввезено 
889 тыс. тонн этого продукта — 
на 25,8% больше, чем годом ранее.
Россельхознадзор также поддер-

живает обязательную маркировку 
молочных продуктов с пальмовым 
маслом, заявил представитель служ-
бы. Однако, по его словам, однознач-
но гарантировать качество продукта 
может только полный ветеринар-
ный контроль над всеми стадиями 
производства — «от поля до прилав-
ка». Летом в Россельхознадзоре оце-
нивали долю фальсификата на мо-
лочном рынке в 30%.

Участники рынка ранее неодно-
кратно говорили, что считают требо-
вания к маркировке молочной про-
дукции с содержанием пальмового 
масла избыточными. Исполнитель-
ный директор Национального союза 

производителей молока («Союзмо-
локо») Артем Белов указывает, что со-
держание растительных жиров от-
дельно пишется на лицевой стороне 
упаковки, кроме того, об их нали-
чии говорит и наименование про-

дукта, к примеру — «спред» вместо 
«сливочного масла». Господин Белов 
уверен, что недобросовестных про-
изводителей мера не заставит декла-
рировать наличие пальмового ма-
сла. Но маркировка отрицательно 
повлияет на продажи легальных мо-
локосодержащих продуктов с расти-
тельными жирами, которые в усло-
виях падения доходов стали альтер-
нативой более дорогим молочным, 
рассуждает он. Бороться с фальсифи-
кацией в молочной отрасли необхо-
димо, прежде всего увеличивая 
штрафы «в разы» с текущих 10–
30 тыс. руб., уверен Артем Белов. «Со-
юзмолоко» оценивало долю фальси-
фицированной молочной продук-
ции по итогам первого полугодия 
2016 года в 9%. Александр Ткачев в 
июне говорил, что больше 90% проб 
российского молока, которые взяли 
Россельхознадзор и Роспотребнад-
зор, соответствуют всем стандартам 
качества, а долю фальсификата на-
звал «мизерной».

Анатолий Костырев

Все пальмовое становится явным

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Т О Р Г О В Л Я  П Р И Р А С Т А Е Т  З А  Р У Б Е Ж

Объем трансграничных розничных продаж товаров и услуг, 
включая цифровые товары, продажу контента, игры и соци-
альные сети, из России в другие страны в 2016 году превысит 
$2 млрд, что на 32% выше показателей 2015 года, говорится 
в совместном исследовании Data Insight и PayPal.

Согласно опросу онлайн-продавцов, наибольший объем 
платежей за российские товары и услуги поступит из Север-
ной Америки (42,1%), Западной Европы (30,8%) и Азиатско-
Тихоокеанского региона (12,2%). Российские цифровые това-
ры и игры будут наиболее популярной категорией продуктов, 

продаваемых за рубеж (35%), за ними следуют услуги в сфе-
ре путешествий (26%), такие товары, как одежда, обувь, пред-
меты ручной работы и электроника (23%). При этом опрошен-
ные отметили, что наибольшие трудности при продаже 
товаров за рубеж сопряжены с логистикой (31%), языковым 
барьером (27%), нехваткой доверия со стороны покупателей 
(25%) и сложностями с получением платежей из-за границы 
(19%). Внутренний рынок онлайн-торговли товарами и услуга-
ми, по прогнозам экспертов, составит в России в 2016 году 
более $20 млрд. Мария Коломыченко
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Вот трансжиры куда опаснее 
 газировки и чипсов, но опять же, 
я не хочу никого кошмарить 
ни в коем случае, они опасны 
только при регулярном употре-
блении и больших объемах
— Михаил Аншаков,
председатель общества защиты  
прав потребителей «Общественный 
контроль», в январе этого года  
(цитата «РИА Новости»)



культура

Три основателя немецко-
го художественного кол-
лектива Zero — Отто Пи-
не, Хайнц Мак и Гюнтер 
Юккер — показаны на ми-
ни-ретроспективе в рам-
ках дней Дюссельдорфа 
в Москве. Рассказывает 
 ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Летняя Олимпиада 1972 
года в Мюнхене запомнилась 
чудовищным терактом, в ре-
зультате которого погибли 
израильские спортсмены. 
Не рекордами, которых бы-
ло установлено немало. И уж 
точно не церемонией закры-
тия, прошедшей меньше чем 
через неделю после массово-
го убийства. А там было на что 
посмотреть. Один из лидеров 
немецкой группы послевоен-
ных авангардистов Zero От-
то Пине соорудил громадную 
надувную радугу, символ ми-
ра и согласия наций. Для нем-
цев, в начале шестидесятых 
полностью осознавших свою 
историческую вину перед Ев-
ропой и евреями, радуга име-
ла мощное символическое 
значение. Тучи фашизма ра-
зошлись, и воссияла искусст-
венная семицветка надежды. 
То, что в 1936 году на том же 
мероприятии (только в Бер-
лине) считалось бы проявле-
нием абстрактного гуманиз-
ма и, следовательно, дегене-
рации, стало ключевым ви-
зуальным событием, обозна-
чающим воссоединение Гер-
мании с силами добра и све-
та. Но шестью днями ранее 
боевики «Черного сентября», 
фракции Организации осво-
бождения Палестины, захва-
тили в заложники и вскоре 
убили 11 израильтян, сделав 
Олимпиаду в Мюнхене таким 
же символом международ-
ной напряженности, каким 
была Олимпиада в Берлине. 
С поправкой, конечно, на но-
вые полюса противостояния.

В документальном фильме 
о фальшивой радуге Отто Пи-
не, который показывают на 
выставке группы Zero в Муль-
тимедиа Арт Музее, о траге-

дии не говорится ничего, 
и это понятно: ее масштабы 
вызвали сотни откликов в пу-
блицистике. С искусством 
Пине и его товарищей дело 
обстоит сложнее. Их принято 
вписывать в международную 
тенденцию технологическо-
го оптимизма пятидесятых, 
начало которому положили 
первые всемирные выстав-
ки после Второй мировой. 
Самым узнаваемым симво-
лом этой тенденции стал по-
строенный Андре Ватеркей-
ном для «Экспо-58» в Брюссе-
ле «Атомиум», футуристиче-

ская конструкция, напоми-
нающая атомную решетку. 
Художники, использовавшие 
технологию и физику, появ-
лялись по всей Европе, вклю-
чая СССР, где за это направле-
ние отвечала полуофициаль-
ная группа «Движение». Zero 
возникла первой: выпускни-
ки Дюссельдорфской акаде-
мии художеств Отто Пине, 
Хайнц Мак и Гюнтер Юккер 
объединились на почве люб-
ви к последним достижениям 
европейского искусства. Тво-
рить им приходилось в раз-
валинах. Юккер вспоминал, 
что первый визит в Париж по-
разил его: он раньше никог-
да не видел неразбомбленно-
го города. Любимый матери-
ал Юккера — гвозди — воз-
ник из детских впечатлений 
от заколоченных окон. Дру-
зья быстро разработали эсте-

тику, соединяющую абстрак-
цию с промышленными при-
способлениями — лампами, 
конструкциями, сделанными 
на заказ.

Конечно, технологиче-
ский оптимизм — это обо-
ротная сторона пессимизма 
по поводу человека. Все, что 
сделано им в искусстве собст-
венноручно — портреты Гит-
лера, пропагандистские пан-
но,— ложь. Одна надежда на 
рационально устроенные, 
внечеловеческие формы, от-
сылающие даже не к приро-
де (ее официальная эстетика 
тоже поставила на службу па-
триотизму), а к философии. 
«Стелы» Хайнца Мака сокра-
щают и упорядочивают ре-
лигиозный пыл искусства, 
всегда готового воспеть акту-
альных героев вне каких-ли-
бо этических соображений. 

«Песочная мельница» Юкке-
ра, с помощью мерного и бес-
смысленного вращения авто-
матизирующая буддийские 
практики составления ман-
дал, приводит к общему зна-
менателю время и простран-
ство. И почему-то кажется, что 
эти упражнения полувеко-
вой давности выглядят не то 
что свежо, а даже актуально. 
Израильских спортсменов, 
кстати, впервые официально 
помянули только на нынеш-
ней летней Олимпиаде в Рио-
де-Жанейро: во время непре-
кращающейся войны Восто-
ка и Запада в Сирии настал 
тот политический момент. 
Кажется, что для радуги Отто 
Пине, ровных рядов гвоздей 
Юккера и блестящих железок 
Мака настал момент эстети-
ческий: человек сегодня, как 
и тогда, далек от идеала.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Вечные новости
Группа Zero в Мультимедиа Арт Музее
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Борис Эйфман показал на Новой сцене  
Большого театра балет «Чайковский. Pro et contra».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Объявлен шорт-лист «Русского Букера»
В шорт-лист премии «Русский Букер-2016» вошли шесть романов писателей 
Леонида Юзефовича, Петра Алешковского, Сергея Лебедева, Александра 
Мелихова, Бориса Минаева, Сухбата Афлатуни, сообщила председатель жю-
ри премии, поэт и прозаик Олеся Николаева.

В шорт-лист вошли романы «Крепость» Алешковского, «Поклонение вол-
хвов» Афлатуни, «Люди августа» Лебедева, «И нет им воздаяния» Мелихова, 
«Мягкая ткань: Батист. Сукно» Минаева, документальная проза «Зимняя до-
рога» Юзефовича.

«Все эти романы подошли под определение качественной литературы. 
Это добротная литература, написанная с большим вкусом, которая подни-
мет глубокие вопросы человеческого существования. Они акцентируют 
внимание на человеческой памяти, на проблеме времени»,— прокоммен-
тировала выбор жюри госпожа Николаева.

В состав жюри в этом году вошли прозаик, критик Алиса Ганиева, критик 
Владимир Козлов (Ростов-на-Дону), вице-президент Российской библиотеч-
ной ассоциации (РБА) Светлана Тарасова (Новосибирск), филолог, профес-
сор РГГУ Давид Фельдман.

Шесть произведений были выбраны из 24, которые вошли в лонг-лист 
премии. В 2016 году для участия в конкурсе премии «Русский Букер» номи-
нировано 73 произведения, допущено — 71. В процессе номинации приня-
ли участие 36 издательств, 6 журналов, 5 университетов и 10 библиотек. Ла-
уреат «Русского Букера» получит денежную премию в размере 1,5 млн руб., 
а финалисты — по 150 тыс. руб.

В 2016 году старейшая в России независимая литературная премия бу-
дет присуждена в 25-й раз. По словам литературного секретаря премии 
Игоря Шайтанова, в честь юбилея премии будет выпущена книга «Русский 
Букер-25», презентация которой станет частью процедуры торжественного 
оглашения лауреата премии, имя которого будет названо 1 декабря. «РИА 
Новости»

ПРЕМИЯ

Московский «Театр.doc» в за-
брошенном депо у Курского во-
кзала играет «Тибетскую книгу 
мертвых» в постановке Василия 
Березина. На одном из самых не-
обычных московских спектаклей 
побывал РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Чтобы попасть на спектакль мо-
лодого режиссера Василия Берези-
на, нужно свернуть налево с внеш-
ней стороны Садового кольца, меж-
ду вокзалом и улицей Казакова, ид-
ти вниз, в темноту, пока не упрешь-
ся в стену заброшенного депо. Ба-
лансируя на скользком откосе, вам 
предстоит спуститься сначала в про-
ход между мостовой и стеной, а по-
том через большой оконный проем 
попасть в пространство бывшего де-
по, дальняя стена которого букваль-
но тонет в темноте. На полу еще вид-
ны старые рельсы, металлические 
перекрытия держат крышу, и мож-
но только изумиться тому, что ты-
сячи кубических метров простран-
ства в центре города пока еще не 
превращены в какое-то выгодное 
предприятие. Одну из стен — ту са-
мую, на которой играют спектакль, 
разукрасили граффитисты, а вооб-
ще это насквозь продуваемое, но 
все-таки защищенное сверху поме-
щение давно облюбовали бомжи. 
Василий Березин утверждает, что 
обитатели депо иногда подыгрыва-
ют актерам, а репетициям то помо-
гают, то мешают. Вот, например, на 
моем показе два каких-то субъекта 
во время представления вошли со 
стороны железнодорожных путей, 
наискось пересекли депо и выш-
ли в город — и поди пойми, было 
ли так задумано, или просто какие-
то посторонние люди пересеклись 
с искусством.

Железнодорожные пути Курско-
го вокзала — прямо за оконными 
проемами, электрички и поезда 
дальнего следования то и дело про-
езжают буквально в нескольких ме-
трах от сидящей посреди депо на 
стульях и «пеньках» публики. Пое-
зда, можно сказать, необходимые 
выразительные средства, как спе-
цэффекты — дорогие, но бесплат-
ные. Ведь и материал, представлен-
ный зрителю,— о движении. Один 
из самых знаменитых эзотериче-
ских буддийских текстов, «Бардо 

Тхедол», небуддистам доступный 
как «Тибетская книга мертвых», 
представляет собой пошаговое, 
день за днем, описание посмерт-
ного маршрута, предстоящего ка-
ждому человеку. Точка отправле-
ния — физическая смерть тела, точ-
ка назначения — следующая реин-
карнация.

Актеры поднимаются по сту-
пенькам на балкончик, где и оста-
ются почти весь спектакль. На со-
седнем балкончике — музыкан-
ты, минималистской музыкой уси-
ливающие акценты, подчеркиваю-
щие сломы ритмов. Тексты «книги 
мертвых» проговаривают, пропева-
ют и прокрикивают — и когда про-
ходят эмоциональные удары пер-
вых слов об остановке человеческо-
го дыхания, что-то даже и переста-
ешь воспринимать как реальный 
текст. Сидящие на скамейке под 
гирляндой лампочек люди издале-
ка кажутся то эпическими рассказ-
чиками, то мстительными пророка-
ми, то — когда общий свет погаснет 
и останутся лишь точечные фонари-
ки — скрывающимися от города за-
говорщиками, для которых прово-
ды человека в другой мир обретают 
вполне земное содержание. Так, что 

повисающая в воздухе фраза «и при-
дет освобождение» окрашивается 
в какой-то даже социальный смысл, 
что еще раз доказывает, что поста-
вить спектакль только о смерти не-
возможно — он все равно окажется 
спектаклем о жизни.

В общем, для того, чтобы при-
близить «Книгу мертвых» к мыслям 
и чувствам присутствующих, не так 
уж обязательно называть в текстах 
умирающего Иваном — и взято это 
явно не из оригинала. Тем более что 
в конце длящегося час действа акте-
ры, надев белые маски, спускают-
ся к зрителям, подходят к случай-
но выбранным из них, спрашивают 
имя и потом обращают к ним сло-
ва, предназначенные умирающим. 
Тогда же начинают «стонать» метал-
лические столбы, по которым уда-
ряют чем-то тяжелым. Но дополни-
тельная театрализация скорее воз-
вращает к реальности, согревает 
и успокаивает, нежели всерьез на-
поминает о предстоящем когда-то 
каждому. «А теперь давайте пред-
ставим, что вы все уже умерли…» — 
предлагает режиссер в программке, 
и первое, что приходит на ум в свя-
зи с этим,— монолог мировой ду-
ши из чеховской «Чайки». Там же 
рядом, как все помнят, говорится 
о том, что нужны новые формы. Так 
что site-specific спектакль Василия 
Березина при всей его экзотично-
сти в великую театральную тради-
цию отлично вписывается.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Из жизни умерших
«Тибетская книга мертвых»  
на Курском вокзале

МУЗЕИ

В Амстердаме начались слушания по скифскому золоту
Слушания по скифскому золоту начались вчера в Амстердаме. Заседание 
проводится для того, чтобы стороны смогли изложить свои аргументы, по-
сле чего судьи должны будут определить дату вынесения решения относи-
тельно дальнейшей судьбы коллекции. Российскую сторону на слушаниях 
представляет, в частности, группа экспертов и юристов из Крыма.

Сколько продлятся слушания, сказать пока не представляется возмож-
ным. «Дело очень непростое, с юридической точки зрения неоднозначное 
и с большим политическим аспектом, по нему давать прогнозы и оценки 
сложно»,— заявила ранее адвокат коллегии адвокатов «Инюрколлегия» 
Анастасия Сивицкая, занимающаяся этим делом в России. Возможно, дан-
ное заседание станет единственным, однако также не исключено, что по-
зже судьям понадобятся дополнительные разъяснения и они пригласят сто-
роны еще раз.

Разбирательство было инициировано крымскими музеями, которые 
в ноябре 2014 года подали иск в отношении Университета Амстердама 
с требованием вернуть коллекцию, состоящую примерно из 2 тыс. пред-
метов. Экспонаты со страховой оценочной стоимостью свыше €1 млн ис-
пользовались для оформления выставки «Крым: золото и секреты Чер-
ного моря», которая с февраля по август 2014 года проходила в Музее Ал-
ларда Пирсона, принадлежащего голландскому учебному заведению. 
В апреле окружной суд Амстердама признал Украину третьей стороной 
в судебном разбирательстве, «поскольку государство заявляет свои пра-
ва на спорные объекты».

Неопределенная ситуация с коллекцией возникла после воссоединения 
Крыма с РФ в начале 2014 года. Свои права на экспонаты, вывезенные с по-
луострова, заявили как Россия, так и Украина. В связи с этим Университет 
Амстердама приостановил процедуру передачи ценностей до разрешения 
спора на юридическом основании или до тех пор, пока стороны не придут 
к мирному соглашению. В числе музеев, чьи экспонаты сейчас находятся 
в Амстердаме,— Центральный музей Тавриды, Керченский историко-куль-
турный заповедник, Бахчисарайский историко-культурный заповедник 
и Национальный заповедник «Херсонес Таврический». ТАСС

Сидящие на скамейке актеры  
издалека кажутся то эпически-
ми рассказчиками, то мсти-
тельными пророками 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛИСИНА

Эстетика группы 
Zero — рационально 
устроенные, внечело-
веческие формы,  
отсылающие  
к философии   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Сегодня в Москве в Музее русского импрессионизма 
завершается представительный шахматный турнир  
«Мемориал Михаила Таля»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Шахматы

ТЕННИС

Светлана Кузнецова в Пекине 
отдалилась от Сингапура
Но в Москве еще может к нему приблизиться

В Пекине продолжает-
ся крупный турнир Жен-
ской теннисной ассоци-
ации (WTA), имеющий 
ключевое значение с точ-
ки зрения распределения 
путевок на итоговое состя-
зание года WTA Finals, ко-
торое пройдет в Сингапуре 
23–30 октября. Впервые 
за семь лет на место в пер-
вой восьмерке по итогам 
года претендует Светлана 
Кузнецова. Правда, после 
вчерашнего поражения 
в третьем круге от одной 
из своих прямых конкурен-
ток американки Мэдисон 
Кис 31-летней россиян-
ке, все еще сохраняющей 
шансы попасть в Сингапур, 
скорее всего, придется 
просить wild card у органи-
заторов московского тур-
нира «ВТБ Кубок Кремля».

Перед стартом открыто-
го чемпионата Китая бы-
ли известны три теннисист-
ки, гарантировавшие себе 
участие в WTA Finals,— пер-
вая ракетка мира немка Ан-
желик Кербер, американка 
Серена Уильямс и румынка 
Симона Халеп. А уже по хо-
ду China Open к ним добави-
лись прошлогодняя победи-
тельница итогового турнира 
Агнешка Радваньска из Поль-
ши и финалистка US Open 
чешка Каролина Плишко-
ва, которым было достаточ-
но выйти в Пекине в третий 
круг (причем Плишкова вче-
ра в 1/8 финала лишь за 2 часа 
27 минут на тай-брейке в ре-
шающей партии сломила со-
противление россиянки Да-
рьи Касаткиной, упустившей 
один матчбол).

На три свободных места в 
списке участниц WTA Finals 
претендуют семеро. Это ис-
панка Гарбинье Мугуруса (на 
данный момент имеет 3678 
очков), словачка Доминика 
Цибулкова (3560), американ-
ка Мэдисон Кис (3352), а так-
же испанка Карла Суарес На-
варро (3062), россиянка Свет-
лана Кузнецова (3001), бри-
танка Джоанна Конта (2955) и 
чешка Петра Квитова (2770). 
Причем вчера в 1/8 финала 

Кис в двух партиях обыгра-
ла Кузнецову, которая вела 
в первом сете — 5:2 и имела 
сетбол, а Квитова — Мугуру-
су. Борьбу в Пекине продол-
жают британка (она в 1/8 фи-

нала сыграет с Плишковой), 
а также чешка и американка, 
которые встречаются в чет-
вертьфинале между собой.

На кону в этом матче бу-
дут стоять 175 рейтинговых 
очков, и в случае победы Кис 
увеличит отрыв от группы 
преследования примерно до 
500 баллов. Ликвидировать 
такое отставание в течение 
двух оставшихся недель «ре-
гулярного сезона» WTA Tour 
очень сложно. И если Кон-
та не сможет дойти хотя бы 
до полуфинала, по сути де-

ла, можно будет считать, что 
первая восьмерка уже сфор-
мировалась.

А вот если в полуфинал 
China Open попадет Квито-
ва, которая на прошлой не-
деле очень уверенно выиг-
рала крупный турнир в Уха-
не, ситуация в любом слу-
чае обострится. Дело в том, 
что за победу на турнирах в 
Линце (туда заявилась Суа-
рес Наварро), Гонконге (Кон-
та) и Тяньцзине (Кузнецова), 
которые пройдут на следую-
щей неделе, полагается 280 

очков — так же как и в Люк-
сембурге, где неделей позд-
нее планирует сыграть Кви-
това. В Москве же на «ВТБ Куб-
ке Кремля» с 17 по 23 октября 
можно будет заработать мак-
симум 470 баллов. На дан-
ный момент в «Олимпий-
ском» планируют выступить 
Цибулкова и Суарес Наварро.

При этом нужно иметь в 
виду еще один принципиаль-
ный момент. Пока не ясно, су-
меет ли выступить в Сингапу-
ре Серена Уильямс, которая 
пропустила турниры в Ухане 
и Пекине из-за травмы плеча. 
По идее, американка может 
сняться с WTA Finals в любой 
момент. В таком случае почти 
наверняка судьба последней 
путевки на WTA Finals будет 
решаться именно в Москве, 
куда заранее заявились Ци-
булкова и Суарес Наварро. 
Прошлогодняя же чемпион-
ка российского турнира Куз-
нецова в такой ситуации смо-
жет рассчитывать только на 
wild card. Правда, если она 
все же захочет сыграть дома, 
то, по данным 

”
Ъ“, это жела-

ние будет удовлетворено в 
любом случае.

Евгений Федяков

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Иван Саввиди  
готов оставить «Ростов»
Владелец «Агрокома» снова поссорился 
с руководством вице-чемпионов России

Футбольный клуб «Ростов» вновь 
оказался под угрозой лишения 
значительной части финансирова-
ния. Владелец группы «Агроком» 
Иван Саввиди заявил, что наме-
рен разорвать все связи с вице-
чемпионами России, посколь-
ку команда не выполняет взятых 
на себя обязательств. Впрочем, 
господин Саввиди оговорился, 
что окончательного решения еще 
не принял, и добавил, что не хотел 
бы стать виновником приостанов-
ки деятельности клуба. Добавим, 
что это уже не первый случай, ког-
да «Ростов» и «Агроком» вступают 
в конфликт. До сих пор сложности 
в отношениях удавалось решать 
после вмешательства региональ-
ных властей.

Группа «Агроком», являющаяся 
генеральным спонсором «Ростова», 
направила в адрес вице-чемпионов 
России уведомление о расторжении 
контракта ввиду неисполнения фут-
больным клубом взятых на себя обя-
зательств. Об этом сообщил владелец 
«Агрокома» Иван Саввиди, который 
в четверг поздно вечером заявил, что 
его компания больше не будет спон-
сировать «Ростов». Причиной разно-
гласий между сторонами стало то, 
что ростовчане участвовали в матчах 
Лиги чемпионов без нашивок с лого-
типом «Агрокома». В самом «Росто-
ве» ранее поясняли, что не могут раз-
местить логотип «Агрокома» на май-
ках футболистов, поскольку правила 
Союза европейских футбольных ас-
социаций (UEFA) гласят, что титуль-
ным спонсором команды в еврокуб-
ках может выступать только то же 
юрлицо, которое зарегистрировано 
в качестве такового национальной 
федерацией. В Российском футболь-
ном союзе «Ростов» зарегистрировал 
в качестве титульного спонсора ком-
панию «ТНС Энерго».

Однако ссылка на регламент UEFA 
руководство «Агрокома» не удовлет-
ворила. Более того, Иван Саввиди 
допустил, что менеджмент «Росто-
ва» сознательно ввел его в заблужде-
ние, что, как считает предпринима-
тель, уже имеет признаки мошенни-
чества. Господин Саввиди заявил, что 
только за последние два месяца «Аг-
роком» перечислил «Ростову» 110 млн 
руб., потребовавшихся для того, что-
бы клуб не прекратил функциониро-
вание. Заметим также, что спонсор-
ский контракт между «Ростовом» и 
«Агрокомом» был подписан в августе 
2015 года и предполагал, что коман-
да за пять лет получит в общей слож-
ности 500 млн руб. Но, по словам ген-
директора «Агрокома» Сергея Сапот-
ницкого, лимит «Ростовом» был по-
чти выбран уже в сентябре 2016 года.

Напомним, что в августе, после 
того как судебные приставы аре-
стовали на счетах «Ростова» более 

38 млн руб. (клуб задолжал как бан-
кам, таки и налоговым органам), ру-
ководство ростовчан признавало, 
что команда находится на грани пре-
кращения хозяйственной деятель-
ности (реальный размер задолжен-
ности «Ростова», скорее всего, выше 
— еще в конце 2015 года он оцени-
вался в 400 млн руб.). То есть упомя-
нутые господином Саввиди 110 млн 
руб. действительно спасли «Ростов» 
от больших неприятностей.

Отметим также, что уже тогда от-
ношения «Ростова» и Ивана Савви-
ди были далеко не безоблачными — 
они испортились еще в июне. По нео-
фициальной информации, господин 
Саввиди обвинил тогдашнего глав-
ного тренера команды Курбана Бер-
дыева в том, что один из матчей «Рос-
това» носил неспортивный характер. 
В результате стороны обменялись пу-
бличными выпадами, господин Бер-
дыев на время покинул «Ростов», но в 
итоге вернулся и сейчас является ви-
це-президентом клуба.

Вчера Иван Саввиди снова обви-
нил Курбана Бердыева в создании 
конфликтной ситуации, назвав его 
человеком, «который слишком мно-
го на себя взял». «Складывается не-
понятная ситуация. Я задаю вопрос 
генеральному директору управляю-
щей компании 

”
Агроком“, который 

управляет бюджетом почти в 90 млрд 
руб., говорю: в чем дело, почему вы 
не можете определиться с отношени-
ями с клубом? Он говорит: мы пишем 
письма, и нам отвечает пресс-служба 
клуба. Даже не знаю, как это назвать, 
тактика унижения, что ли,— заявил 
предприниматель ТАСС.— Для меня 
это действия, которые унижают до-
стоинство компании, и мы себе по-
зволить такую роскошь не можем. И 
все это благодаря тому, что опреде-
ленные люди посчитали, что клуб — 
это они, и на этом все закончилось».

Впрочем, Иван Саввиди тут же ого-
ворился, заметив, что не хотел бы до-
водить дело до суда. «Скорее нет, чем 
да, в силу того что подать в суд озна-
чает фактически приостановить де-
ятельность клуба. А я не хочу, чтобы 
из-за меня его судьба была разреше-
на таким образом»,— сказал госпо-
дин Саввиди. На просьбу корреспон-
дента 

”
Ъ“ пояснить свое высказыва-

ние Иван Саввиди заметил, что толь-
ко что прибыл в Ростов-на-Дону, про-
водит совещание с директорами ком-
пании и окончательно определится с 
дальнейшими намерениями позже.

Добавим, что в «Ростове» от ком-
ментариев пока воздерживаются. 
Пресс-атташе клуба Иван Бодылев-
ский заявил 

”
Ъ“, что не уполномо-

чен комментировать ситуацию. Ген-
директор клуба Владимир Крупин 
был недоступен для комментариев.

Елена Лукашова,  
Ростов-на-Дону

Поражение  
от Мэдисон Кис  
в третьем круге China 
Open усложнило  
для Светланы  
Кузнецовой (на фото)  
задачу попадания  
на итоговый турнир  
года WTA    ФОТО AFP

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Дениса Лебедева 
вызвали на защиту
Он будет отстаивать чемпионские титулы  
в бою с Муратом Гассиевым

Окончательно согласованы ус-
ловия поединка, который мож-
но считать одним из самых лю-
бопытных в отечественном 
профессиональном боксе за по-
следние годы. 3 декабря в Мо-
скве встретятся два россияни-
на: звезда первого тяжелого веса 
(до 90,7 кг) Денис Лебедев будет 
отстаивать принадлежащие ему 
чемпионские титулы в бою против 
совсем молодого Мурата Гассие-
ва, совершившего впечатляющий 
взлет — до претендентского ста-
туса он добрался за пять лет.

Вчера было объявлено о том, что 
3 декабря в московском дворце «Ме-
гаспорт» состоится бой между двумя 
российскими бойцами. В нем встре-
тятся 37-летний Денис Лебедев, кото-
рому принадлежат чемпионские ти-
тулы Всемирной боксерской ассоци-
ации (WBA) и Международной бок-
серской федерации (IBF) в первом тя-
желом весе, и имеющий звание офи-
циального претендента IBF 22-лет-
ний Мурат Гассиев. Матч между ни-
ми может считаться одним из самых 
любопытных событий в отечествен-
ном профессиональном боксе за по-
следние годы.

Делает его таким совершенно раз-
ный статус участников. Денис Лебе-
дев — это суперзвезда современно-
го бокса, спортсмен с колоссальным 
опытом и большим набором дости-
жений. В состоявшемся в мае матче, 

предшествовавшем поединку с Гас-
сиевым, он отобрал титул IBF у арген-
тинца Виктора Рамиреса и намерен 
в ближайшем будущем собрать у се-
бя все четыре престижных чемпион-
ских пояса.

Мурат Гассиев — боксер, имя ко-
торого еще пару лет было не слиш-
ком известно. В этом нет ничего уди-
вительного. Гассиев свою професси-
ональную карьеру начал лишь в сен-
тябре 2011 года, находясь еще в юни-
орском возрасте. Однако за прошед-
шее с тех пор время он успел при-
обрести прекрасную репутацию. 
Очень высокий (с ростом 192 см он 
на 12 см выше Лебедева), с очень 
длинными руками, этот боксер обла-
дает потрясающе быстрым и хлест-
ким ударом. В послужном списке 
Гассиева — 23 боя, ни одной осеч-
ки, при этом 17 побед он одержал до-
срочно, а судейских вердиктов вла-
дикавказцу на самом деле приходи-
лось дожидаться на заре карьеры, в 
боях короткого формата.

Интересно, что оба соперника 
связаны с американским боксом. 
Лебедев некоторое время трениру-
ется у легендарного тренера Фред-
ди Роуча, а Гассиева, помимо «Урал 
Бокс Промоушен», ведет компания 
Warriors Boxing Promotions, и в США 
он провел пять предыдущих боев, 
собственно, и принесших ему пра-
во претендовать на титулы Лебедева.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Гурам Аджоев получил «Арсенал»
Бывший топ-менеджер «Динамо» вернулся в высшую лигу

Тульский «Арсенал», ко-
торый идет на 14-м месте 
в чемпионате России по 
футболу, совершил мас-
штабные кадровые пере-
становки. После уволь-
нения Сергея Павлова 
вакантным остался пост 
главного тренера: в бли-
жайшие дни его, видимо, 
займет известный в прош-
лом футболист Сергей 
Кирьяков. А на место от-
правленного в отстав-
ку президента клуба Пет-
ра Кошельникова назначен 
Гурам Аджоев, который за-
помнился прежде всего 
работой в должности спор-
тивного директора «Ди-
намо». Это при нем дина-
мовцы попали под жесткие 
санкции со стороны Сою-
за европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) 
за грубые нарушения фи-
нансового fair play и бы-
ли отстранены от участия 
в еврокубках, после че-
го пережили «переформа-
тирование», распродали 
почти всех звезд и впер-
вые в истории вылетели 
из высшего дивизиона.

Вчера тульский «Арсенал» 
объявил о масштабных пере-
менах в клубном руководст-
ве. Они произошли на фоне 
неудачного старта команды 
в чемпионате России. «Арсе-
нал», вернувшийся в премь-
ер-лигу после сезона, кото-
рый провел в ФНЛ, втором 
по статусу дивизионе, в де-
вяти турах, потерпев четыре 
поражения, одержал лишь 
одну победу. Причем она со-
стоялась уже очень давно — 
во втором матче первенства 
против «Рубина» 6 августа. В 

данный момент «Арсенал» 
идет на 14-м месте в турнир-
ной таблице, то есть рядом с 
«зоной вылета».

Поста главного тренера 
туляков лишился специа-
лист-ветеран Сергей Павлов. 
Исполняющим его обязан-
ности назначен Андрей Коз-
лов, но ожидается, что уже в 
ближайшие дни у «Арсена-
ла» появится новый настав-

ник на постоянной основе. 
Источники утверждают, что 
им будет известный в прош-
лом форвард Сергей Кирья-
ков, в последнее время тру-
дившийся в тренерских шта-
бах юношеских и молодеж-
ных сборных страны.

Но еще любопытнее вы-
глядит перестановка на 
ключевом посту в менед-
жменте клуба. После уволь-
нения Петра Кошельникова 
должность президента, то 
есть первого лица «Арсена-
ла», досталась Гураму Аджо-
еву. Вступив в нее, господин 
Аджоев заявил, что хочет, 
чтобы «команда встала на 
победные рельсы», и сдела-

ет все, чтобы заполняемость 
на стадионе с каждой игрой 
увеличивалась.

Еще год с небольшим на-
зад он был одним из самых 
обсуждаемых персонажей 
в отечественном футболе. С 
2013 года Гурам Аджоев рабо-
тал спортивным директором 
московского «Динамо», отве-
чая за большинство аспек-
тов текущей финансовой и 
трансферной деятельности. 
И именно при нем случилось 
самое громкое ЧП в истории 
клуба. Весной прошлого го-
да стало известно, что UEFA 
имеет серьезные претензии 
к «Динамо» в связи с грубей-
шими нарушениями пра-
вил финансового fair play. 
Речь шла о завышенной в не-
сколько раз по сравнению с 
рыночной стоимости спон-
сорского контракта с ВТБ, 
о необеспеченном кредите 
от предпринимателя Бори-
са Ротенберга и о чрезмерно 
раздутой, до 70% от бюджета, 
зарплатной ведомости. Фут-
больные эксперты обратили 
внимание, что, активно по-
купая звезд (в период пребы-
вания в «Динамо» Гурама Ад-
жоева оно приобрело игро-
ков почти на €100 млн), клуб 
даже не пытается зарабаты-
вать на их продаже.

В итоге динамовцы ста-
ли жертвой самых суровых 
санкций, когда-либо выно-
сившихся UEFA в связи с фи-
нансовым fair play. Их отстра-
нили от участия в Лиге Евро-
пы, после чего бело-голубые 
пережили «переформатиро-
вание». «Динамо» рассталось 
с большей частью менедже-
ров, в том числе Гурамом Ад-
жоевым, устроило тоталь-

ную распродажу ведущих иг-
роков, а в следующем сезо-
не не просто потеряло статус 
гранда, а впервые вылетело 
из высшего футбольного ди-
визиона. Спустя год с неболь-
шим после своей отставки 
бывший динамовский руко-
водитель вернулся в футбол.

Собеседники 
”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией в «Арсена-
ле», утверждают, что полу-
чить новое назначение Гура-
му Аджоеву помогла друж-
ба с курирующим «Арсе-
нал» Алексеем Дюминым, 
ставшим в этом году губер-
натором Тульской области. 
Они действительно не мо-
гут быть не знакомы. Парал-
лельно с футбольной дея-
тельностью господин Аджо-
ев в качестве вице-президен-
та занимался развитием Ноч-
ной хоккейной лиги, проек-
та, в мероприятиях которо-
го неоднократно принимал 
участие Владимир Путин. 
Господин Дюмин же играл 
в матчах этой лиги на пози-
ции вратаря.

По мнению генерально-
го секретаря профсоюза фут-
болистов и тренеров России 
Николая Грамматикова, «пе-
ремены в 

”
Арсенале“ в лю-

бом случае напрашивались», 
а перед новым президентом 
стоят «сложные задачи». «На-
пример, абсолютно очевид-
но, что у туляков не работает 
академия: своих воспитан-
ников как не было, так и нет. 
И исправлять положение дел 
необходимо. Ведь задача пре-
зидента клуба не только те-
кучка, а постановка профес-
сиональной работы на пер-
спективу»,— сказал он.

Алексей Доспехов

Покинув «Динамо»,  
Гурам Аджоев спустя 
год с небольшим  
вернулся в элитный 
футбол в тульском 
«Арсенале»    
ФОТО РИА НОВОСТИ

Турниры ATP и WTA 
в Пекине
Турнир WTA категории  
Premier Mandatory.  
Призовой фонд — $6,3 млн
Второй круг. Анжелик Кербер (Герма-
ния, 1)—Барбора Стрыцова (Чехия) 6:3, 
7:6 (7:4). Элина Свитолина (Украина, 
16)—Сабина Лисицки (Германия) 6:4, 
6:4. Дарья Гаврилова (Австралия)—Тимеа 
Бачински (Швейцария, 12) 4:6, 6:0, 6:4. 
Каролина Плишкова (Чехия, 5)—Дарья 
Касаткина (Россия) 3:6, 7:5, 7:6 (9:7). 
Джоанна Конта (Великобритания, 11)—
Тимеа Бабош (Венгрия) 7:5, 6:2. Третий 
круг. Мэдисон Кис (США, 8)—Светлана 
Кузнецова (Россия, 9) 7:6 (7:2), 6:2. 
Петра Квитова (Чехия, 14)—Гарбинье 
Мугуруса (Испания, 2) 6:1, 6:4. 

Турнир ATP категории  
ATP World Tour 5000.  
Призовой фонд — $4,1 млн
Первый круг. Ришар Гаске (Франция, 
8)—Сэм Куэрри (США) 2:6, 6:3, 6:2. 
Второй круг. Энди Маррей (Вели-
кобритания, 1)—Андрей Кузнецов 
(Россия) 6:2, 6:1. Александр Зверев 
(Германия)—Джек Сок (США) 6:4, 6:2. 
Давид Феррер (Испания, 5)—Фабио 
Фоньини (Италия) 6:4, 6:2. Кайл Эдмунд 
(Великобритания)—Роберто Баутиста 
(Испания, 7) 6:4, 4:6, 6:4. 
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